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DURANGO, DGO.
Con trabajos permanentes de

pavimentación y bacheo, el
gobierno municipal se ha
preparado para la temporada
de lluvias con el propósito de
contar con calles en buen
estado y seguras para los
duranguenses y visitantes,
informó Toño Ochoa.

De enero a la fecha, la
Dirección de Obras Públicas ya
suma la atención de siete mil
605 baches, por una superficie
superior a los 32 mil metros
cuadrados, en 135
fraccionamientos, 152 colonias
y 20 poblados. 

Además, se hizo el
revestimiento de 210 mil 621
metros cuadrados de caminos
con material reciclado y rastreo
en casi 2.5 millones de metros
cuadrados de 64 colonias, 24
fraccionamientos y 47
poblados. 

A ello se suma la
rehabilitación y mantenimiento
de 109 mil 679 metros
cuadrados de carpeta con
fresado y 324 mil 166 metros

cuadrados con slurry seal,
confirmó Javier Chávez Cibrián,
director municipal de Obras

Públicas. 
Estos trabajos realizados con

procesos y materiales de

calidad se han enfocado en
mejorar las calles de la ciudad,
ante la temporada de lluvias

que, de manera histórica,
genera exceso de humedad en
los pavimentos.

Ante las lluvias, pavimentación
y bacheo de calles: alcalde 



DURANGO, DGO.
Con maquinaria, materiales y

mano de obra de calidad, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal inició acciones de
Mejoramiento de Vivienda en el
predio Constitución, donde coló
una losa de un cuarto recién
construido con bloque de
concreto, para así arrancar de
manera simbólica este programa
en el que a través de la Comisión
Estatal de Suelo y Vivienda
(COESVI), miles de familias
contarán con un hogar digno.

Este paquete de acciones para
los hogares es tan amplio que
permitirá llegar a todos los
rincones del estado, detalló el
Mandatario Estatal al dar a
conocer el beneficio directo que
tendrá para 4 mil 672
duranguenses de diferentes
municipios con mil 168 acciones:
346 cuartos de adicionales, ocho
baños, 181 acciones de techos y
633 pisos firmes. 

Las acciones que se realizan en
coordinación con la COESVI y la
Secretaría de Bienestar (SEBISED),
contemplan una inversión total
de 53.6 millones de pesos que,
más que el valor económico, es
mejorar las condiciones y la
calidad de vida de las personas,
apuntó Villegas Villarreal.

Después de echar la losa de una
vivienda, el gobernador recorrió
casa por casa del predio
Constitución para escuchar las
necesidades de la gente que
habita en él. Allí, en la vivienda de
la señora Érika Santillán,
continuaron con el enjarrado de
su nuevo cuarto que antes tenía
techo de lámina y ahora podrá
disfrutar de un espacio seguro y
digno.

En este recorrido, Esteban,
además de dar arranque al
programa de Mejoramiento de
Vivienda, atendió las solicitudes
de las familias del predio, algunas
que presentaban problemas de
salud, la solicitud de una
andadera por parte de una
señora mayor de edad y le brindó
el apoyo a una joven para que
continúe sus estudios. 

El titular de la Comisión Estatal

de Suelo y Vivienda, Jaime
Fernández Saracho, expuso que
de acuerdo al Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (CONEVAL), el
5.8 por ciento de la población,
que representa más de 107 mil
personas, presentan carencias
como piso de tierra, techos,
muros de material endeble y con
hacinamiento, por ello, el
Gobierno de Esteban enfoca

acciones en mejorar sus
condiciones. 

Finalmente, mencionó que tan
solo en la capital se realizarán 45
acciones de cuartos adicionales
de 4.5 x 3.7 metros construidos
de block, con piso firme de
concreto, que incluye instalación
eléctrica, ventana de herrería,
pintura y piso cerámico y 66
techos firmes que incluyen
impermeabilizante.
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de Mejoramiento de Vivienda 



DURANGO, DGO.
Para el gobierno de Esteban,

el intercambio y crecimiento
comercial de las empresas
duranguenses es una
prioridad, por ello, la
Secretaría de Desarrollo
Económico realizará el evento
“Encuentro de Negocios”, Gira
de Negocios y Cadenas
Comerciales, que tiene como
objetivo apoyar a los
emprendedores, empresarios y
micro, pequeñas y medianas
empresas, así lo dio a conocer
el titular de dicha
dependencia, Alfredo Herrera
Deras.

“El encuentro está enfocado
a vincular a productores
duranguenses con cadenas
comerciales nacionales e
internacionales y franquicias
por medio de exhibición de
productos regionales, mesas
de negocios para acceso de
productos a nuevos mercados,
módulos de asesoría
especializada por aliados
estratégicos y vinculación
comercial”, detalló.

El funcionario estatal
mencionó que en Durango
diversos negocios tienen el

potencial de convertirse en
franquicias, por lo cual, será
un evento que resultará
productivo para los
beneficiados, ya que se tendrá
de aliados estratégicos a
cadenas como WalMart,
AlSuper, Ley, Chedraui, Pit´s,
Soriana, entre otros. 

Dejó en claro, que el interés
del gobernador Esteban
Villegas, es contar con
programas y acciones para
que los emprendedores
puedan acceder a más
oportunidades, por ello, invitó
al evento que se  llevará a

cabo el 8 y 9 de agosto, en el
Centro Cultural y de
Convenciones Bicentenario,
Aula Rosaura Revueltas, donde
cada empresa tendrá un
módulo para que los
interesados puedan
interactuar con los
representantes de las cadenas
comerciales.

Además, dio a conocer que
como parte de las actividades,
durante los dos días se
realizarán siete conferencias
con la participación de
especialistas en registro de
marcas, código de barras,

financiamientos, manejo
higiénico de alimentos, entre
otras y cinco foros de casos de
éxitos de franquicias locales
que narrarán sus experiencias.

Por último, el Secretario
informó que la entrada al
evento será gratuita, sin
embargo, se necesita previo
registro para ingresar, por lo
que las personas interesadas
pueden solicitar información a
la Dirección de Desarrollo
Empresarial a los teléfonos
6181377943 y 6181377960 y
atención vía Whatsapp al
6183220002.
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Primer Encuentro de Negocios, se vincularán empresas
duranguenses con grandes cadenas comerciales
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Empresas han perdido competitividad por
encarecimiento de energía eléctrica y mal servicio
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales
señaló que el incremento de la
Comisión Federal de Electricidad
(CFE) a las tarifas domésticas es
de hasta 7.1 por ciento hasta este
agosto, sin embargo, también las
tarifas comerciales han visto un
crecimiento de manera
importante durante el primer
semestre del año, "esto ha restado
competitividad y ha complicado
los temas inflacionarios".

Manifestó que a la par no se
observa un buen servicio de la
CFE, por el contrario, se están
padeciendo las continuas fallas.

"El tema de la energía eléctrica,
es un tema ya complicado, nos va

a impactar sobre todo en el tema
de la inflación, si bien se ha
tenido controlado el inflacionario,
el aumento en las tarifas de
eléctricas viene a pegar a todos
de manera generalizada y esto
conlleva también al ajuste de los
precios, porque es algo de alta
necesidad", recalcó .

De la misma manera señaló que
las cosas se tornan más difíciles
cuando se observa un servicio
deficiente que ha generado cortes
inesperados y prolongados que
afectan a muchas empresas,
incluso durante estas vacaciones
la situación se puso difícil cuando
el turismo buscaba opciones y no
se podía dar servicio, porque la
Comisión Federal de Electricidad
estaba fallando en dotar del
mismo a las empresas
duranguenses.

Consideró que muchas de las
deficiencias tienen que ver con la
falta de mantenimiento que ha
tenido la paraestatal en mucho

tiempo y que ahora está
causando todos estos
desperfectos.

Es un problema básico que

afecta no solo a las empresas,
sino desafortunadamente
también a los ciudadanos en
general.



DURANGO, DGO.

Las propuestas del Grupo
Parlamentario de Morena,
plasmadas en la reforma
electoral, impulsan las causas de
los duranguenses, garantizan una
mayor representación de la
sociedad y fortalecen la equidad
de género, para construir una
sociedad más justa, democrática
y participativa, aseguró su
coordinadora Sandra Amaya
Rosales.

“Las y los diputados de nuestro
Grupo Parlamentario, estamos
comprometidos para lograr un
verdadero llamado a la justicia, la
equidad, la transparencia y la
participación ciudadana”, resaltó
al hacer uso de la máxima tribuna
del Estado para razonar el voto a
favor del dictamen.

Destacó que esta reforma de
gran importancia para el Estado
incluye modificaciones
propuestas por el Grupo
Parlamentario de Morena, las
cuales tienen como objetivo
coadyuvar al cumplimiento de los
principios fundamentales de la
Cuarta Transformación en la
entidad.

Amaya Rosales celebró que por
fin vayan a estar representados
los grupos que por años se han
mantenido en el olvido, como las
personas integrantes de la
comunidad LGBT, las y los
duranguenses jóvenes, los
migrantes, las personas con
discapacidad y nuestros adultos

mayores.
La representante popular agregó

que la reforma electoral también
promueve una mayor inclusión

de las comunidades indígenas y
los pueblos originarios en el
proceso electoral. “Es
fundamental que estas

comunidades tengan una
representación adecuada y que
sus derechos y culturas sean
respetados y promovidos en la

esfera política”.
Por ello, a nombre del Grupo

Parlamentario de Morena,
refrendó el compromiso de seguir
luchando para que los pueblos
originarios estén representados
permanentemente no solamente
en el Congreso local, sino también
en los ayuntamientos y en todos
los espacios desde los cuales
puedan generar un cambio en
beneficio de toda esta población.
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Reforma electoral garantiza
equidad de género: Sandra Amaya
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DURANGO, DGO.

Alumnas y alumnos de 19
escuelas se han unido a las
acciones de reciclaje del proyecto
“Escuela Verde” impulsado por
Toño Ochoa, a través de la
Dirección Municipal de
Desarrollo Social y Humano,
logrando recolectar a la fecha
61.286 toneladas de material
reciclable, equivalentes a 144 mil
882 pesos. 

De hecho, planteles como el
telebachillerato del poblado Villa
Montemorelos quieren construir
nuevas aulas, ya que han
recolectado casi 22 toneladas de
residuos, equivalentes a 48 mil
993 pesos, confirmó el director
Jorge Herrera Castro. 

Este es un ejemplo inspirador
que conjuntará a más planteles
el próximo ciclo escolar para
fomentar la educación
ambiental, las prácticas

sustentables y mejorar los
entornos educativos, afirmó.

A decir del funcionario
municipal, este proyecto se
consolida como uno de los más

importantes para aumentar la
sustentabilidad y la cohesión
social en las comunidades
escolares, por lo que sumarán
otros planteles.

Se busca mejorar con reciclaje, entornos e
infraestructura en escuelas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Con ocho suicidios por cada 100
mil habitantes, Durango ocupa el
décimo lugar a nivel nacional en
cuanto de estadísticas de
autoinmolaciones, lamentó la
regidora Gabriela Vázquez
Chacón.

La panista indicó que
recientemente se acaba de dar a
conocer un estudio donde se
revelan las condiciones en
materia de suicidio y la posición
que guardan los diversos estados;
Durango desafortunadamente es
el número 10 de mayor incidencia
en este fenómeno.

De acuerdo a estos datos que se
publicaron la semana pasada,
Yucatán es prácticamente el lugar
número uno, con 15 suicidios por
cada 100 mil habitantes durante
el año pasado; el más bajo Baja
California con dos por cada 100

mil habitantes y
lamentablemente en Durango
hubo ocho suicidios en esa misma
tasa.

"Sabemos que no hay soluciones
mágicas, que hay soluciones a
largo plazo, pero en las
instituciones educativas no se
enseña cómo gestionar las
emociones, indicó y manifestó
que el ser humano puede
enfrentar las situaciones de dos
maneras: activa o pasivamente;
activa es enfrentándolas y
buscando ayuda, pero de manera
pasiva es evadiéndolas y esto
último significa un alto riesgo de
adicciones. 

El suicidio es un fenómeno
multifactorial, se tiene que
ponderar incluso, todos los
factores que se involucran en este
sentido, entre ellos, el bullying, el
acoso escolar, el acoso laboral, la
violencia intrafamiliar, la
violencia de género y también el
tema económico.

Durango ocupa el décimo lugar
en incidencia de suicidios

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Beatriz Zamora, presidenta de

Canacope reportó buenas ventas
en la Fenadu en el balance final,
sobre todo en el abanico rojo, lo
único que quedó a deber fue la
pista de hielo.

La líder del comercio en
pequeño manifestó que en el
balance final de cómo les fue en
la feria, afortunadamente se
percibe un incremento
importante en las ventas, que
logró beneficiar a los que
determinaron instalarse en el
interior del recinto ferial.

Destacó que hubo una muy
buena afluencia en la feria y eso
benefició el movimiento de
mercancías al interior de las
mismas.

El comportamiento favorable se
dio prácticamente en toda la
feria, con excepción de la pista de
hielo, donde sí se quedó a deber
debido a que mucha gente
todavía no estaba familiarizada

con esta área como tal y andaban
buscando la pista de hielo más en
el área de juegos.

Se espera que estos detalles

puedan corregirse sobre la
marcha y que la próxima edición
de la feria sea mejor que la que se
tuvo ahora y sobre todo, que se

puede empezar a planear con
mucho tiempo de anticipación.

Las mejores ventas se tuvieron
en el abanico rojo, donde mucha

gente aprovechó para hacer
compras y sin duda la ciudadanía
buscaba vendimia para adquirir
en la feria.

Repunte de ventas en Fenadu,
reportan comerciantes
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Reanudan registro
al SMN, continúa
baja la afluencia
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Con el regreso a las actividades

normales del ayuntamiento,
también se reanudó el registro al
Servicio Militar Nacional (SMN),
informó el subsecretario de
Atención Ciudadana, Guillermo
Juárez Compeán quien manifestó
que desafortunadamente como
no se trata de una obligación,
sino un deber cívico, los registros
son pocos en el caso de los
hombres de la clase 2005.

Sin embargo, sorprende el
número de mujeres voluntarias
que se han acercado a hacer su
servicio militar directamente al 5
de Mayo.

Manifestó que se tiene que
buscar alternativas de
acercamiento con los jóvenes de
la clase 2005, para incentivarlos a
que se registren y acudan a
realizar su Servicio Militar
Nacional. "Sí comentar que vamos
muy abajo, van 230 jóvenes
inscritos, nada más de clase 2005
en un total de 728 jóvenes que se
han inscrito en este año, pero la
mayoría son remisos, o sea, hay
que ser muy claros, la verdad es
que no les ha interesado, no ha
habido quizá ese clic con ellos
para poderles incentivar a que
hagan este servicio".

Recalcó que el último día de
registro es el 15 de octubre, por lo
que sí tienen la esperanza de que
en el último mes se pueda
presentar un repunte de jóvenes
que cumplieron lo que van a
cumplir este año sus 18 años que
se acerquen a cumplir con este
deber cívico.

Manifestó que no es una
obligación y tal vez por eso es que
la afluencia ha ido bajando
respecto a otros años, existen
ahora otras formas de
identificación oficial.

Pero de cualquier manera es
necesario hacer un llamado a los
jóvenes varones para que se
acerquen se registren y acudan a
hacer su servicio militar, ya que
en el caso de las mujeres, ellas
están poniendo la muestra, pues
si existe un número importante
de féminas que han acudido
directamente al 5 de mayo a
hacer su registro voluntario para
realizar este servicio.

Aún no se tiene una fecha
precisa para llevar a cabo el
sorteo, pero se prevé que sea
durante el mes de noviembre del
año en curso, informó Juárez
Compeán para concluir. 

Exhortan en el Senado para bajar
tarifas de Aeroméxico en Durango
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La senadora Margarita Valdez

presentó un exhorto ante la
Cámara Alta para que se exija a
Aeroméxico bajar las tarifas que
tiene establecidos en Durango.

De acuerdo a un comparativo
que hizo la legisladora federal, se
llegan a pagar hasta más de 18
mil pesos por un boleto por mil
kilómetros, cuando hay destinos
internacionales de hasta nueve
mil kilómetros que cuestan la
mitad.

La senadora Margarita Valdez
hace exhorto para que la SICT y
la Secretaría de Turismo del
Gobierno Federal intervengan
para disminuir costos de
Aeroméxico en su ruta a
Durango.

La representante de Durango
ante la Cámara Alta, explicó que
esta entidad es uno de los
estados del centro-norte del país
con menor ingreso promedio
entre su población, de acuerdo
con estadísticas del Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), el salario
promedio mensual es de seis mil

800 pesos.
Con base en ese dato

económico, agregó, es
impensable que a la mayor parte
de la población de nuestra
entidad le alcance para pagar
una tarifa aérea de nuever mil
400 pesos por un vuelo sencillo
entre Durango y la Ciudad de
México, o que si tiene que acudir
por cuestiones de trabajo o de
otra índole a la capital de nuestro
país, tenga 18 mil 800 pesos para
destinarlos a una ruta de mil
kilómetros de recorrido, cuando
en ciudades de estados
circunvecinos el costo de un
boleto sencillo es de máximo dos
mil 800 pesos.

La empresa Aeroméxico es la
que oferta esas tarifas en su ruta
Ciudad de México-Durango o de
Durango-México, es decir, no hay
una proporcionalidad entre el
tipo de ruta y el costo, si por
ejemplo tomamos en cuenta que
un vuelo Ciudad de México-
Berlín-Ciudad de México, tiene
un costo de 17 mil pesos
promedio y el recorrido es de
más de nueve mil kilómetros tan
solo en uno de los viajes,
argumentó.

Lo excesivo de dichas tarifas ha
provocado malestar entre la
población de Durango, así como
entre los duranguenses que
residen en la Ciudad de México
por cuestiones laborales y se les
limita la posibilidad de viajar por
vía aérea, porque los precios
están fuera de sus posibilidades.

Cabe señalar que Aeroméxico,
es la única empresa que realiza
vuelos comerciales a Durango,
por lo cual, al no haber más
alternativas de oferta de pasajes
en este medio de transporte,
determina constantemente

elevar sus tarifas en detrimento
de la economía de los usuarios de
ese servicio.

Con base en el artículo 17 de la
Ley de Aviación Civil se establece
que los servicios deberán
prestarse en condiciones
equitativas en cuanto a calidad,
oportunidad y precio, lo cual se
incumple en este caso, señaló.

Además, existe otra afectación
consecuencia del costo excesivo
del boleto de avión y es que se
afecta la oferta a tarifas
accesibles para quienes deseen
vacacionar, concluyó.

Durango, a la vanguardia con reforma electoral: PRI
DURANGO, DGO.

“El Partido Revolucionario
Institucional reconoce la labor de
los diputados locales, de todos
los partidos políticos, por haber
construido una reforma electoral
que sea de vanguardia, por lo
que Durango es hoy un ejemplo
nacional en esta materia, ya que
se genera mayor inclusión y se
potencializa el voto de los
duranguenses”, subrayó el
presidente del Comité Directivo
Estatal del PRI, Arturo Yáñez.

Dijo que fue fundamental que
los diputados dejaran de lado los
intereses partidistas y se
concentraran en defender a la
sociedad. La representación de
los diferentes grupos vulnerables
como los indígenas, adultos
mayores, los jóvenes, estarán
siendo parte fundamental.

“Otro avance que se tiene es
que en la boleta electoral
aparecerá, además del nombre

de los candidatos, su fotografía,
para que la gente pueda aplicar
con mayor claridad su intención
del voto. Esto habla del gran
trabajo realizado desde el Poder
Legislativo”, añadió.

Yáñez Cuellar reconoció
también la aportación hecha por
el gobernador Esteban Villegas,

quien hizo algunas propuestas
que vendrán a darle a Durango
mayores aires de democracia con
la distribución de las
diputaciones locales, para todos
los partidos políticos que
compitan.

“Con la creación del distrito
indígena, se consolida un anhelo

de este sector de la población,
quien reclamaba desde hace
años un distrito que les
permitiera tener una
representación más plena. Es por
ello que aplaudimos la labor
realizada durante seis meses por
parte de los legisladores locales”,
sentenció.
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Desarrollo Urbano propone la sectorización
de la ciudad, a través de la Nomenclatura

DURANGO, DGO.

Luego de que fuera aprobada
por parte del Consejo Municipal
de Desarrollo Urbano, la
propuesta de la adición al
Reglamento de Imagen Urbana
en materia de nomenclatura, la
dirección municipal en la materia
habrá de mandar la propuesta a
la Comisión de Gobernación para
su análisis, discusión y
autorización en su caso.

La directora Norma Angélica
Miramontes Ayala informó que la
dependencia que encabeza,
siguiendo lo que marca el
Programa Municipal de
Desarrollo Urbano del centro de
población Victoria de Durango
2025, busca sectorizar la ciudad
por los colores de las rutas de
autobús.

Ello, a fin de establecer una
identidad en las zonas: Centro,
Industrial, Mezquital, Morga y
Tapias, que permitan identificar
cada sector según los colores que
representa, ello, a través de un
nuevo diseño de nomenclatura de

calles.
Indicó que, de ser aprobada

dicha propuesta por parte del

Cabildo en pleno, se procederá a
lanzar una convocatoria en donde
las empresas interesadas en

participar puedan utilizar un
espacio en las nuevas placas para
promocionar su marca, a cambio

de la realización de las mismas,
conforme al diseño definido en la
normativa.  

El rector Rubén Solís inauguró el curso de inducción para
alumnos de la FAMEN

DURANGO, DGO.
En una ceremonia de apertura,

el rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos, inauguró el
curso de inducción para los
nuevos alumnos de la Facultad de
Medicina y Nutrición (FAMEN),
acompañado por el director,
Antonio Sifuentes Álvarez. Los
estudiantes seleccionados son los
80 mejores que aprobaron el
examen del Centro Nacional de
Evaluación de la Educación
Superior (CENEVAL) y 60 con los
mejores promedios en el curso
propedéutico.

El rector Solís Ríos subrayó la
importancia de que los alumnos,
que corresponden a la generación
2023-2028 de Medicina y 2023-
2027 de Nutrición, conozcan el
reglamento de la institución y se
mantengan al día con sus
estudios para asegurar su

permanencia en la Facultad, pues
reprobar materias puede dejarlos
fuera. Enfatizó que la carrera de
Medicina es una carrera exigente
que requiere un compromiso
constante con el estudio.

Añadió que la FAMEN registró
900 aspirantes a través del
CENEVAL, de los cuales sólo 80
lograron su ingreso, menos del 10
por ciento, por lo que insistió en
el nivel de competencia que
demanda la carrera. Además,
comentó que quienes ingresan
estudiarán durante diez
semestres en unas instalaciones
adecuadas, con un moderno y
bien equipado edificio. “Estoy
sorprendido de la riqueza que
tiene esta unidad académica en
cuanto a instalaciones”, dijo el
rector.

Por su parte, el director de la
FAMEN, Antonio Álvarez
Sifuentes, felicitó a los
estudiantes y a sus padres por

elegir la "mejor carrera del
mundo". Destacó que la
administración actual se enfoca
en aceptar a los mejores
estudiantes de manera
transparente, basándose en los

resultados obtenidos por cada
uno. Álvarez Sifuentes reiteró que
la carrera no es fácil, pero si los
estudiantes están dispuestos a
comprometerse con sus estudios,
pueden alcanzar sus objetivos.

Insistió en que se eligió a los
mejores y los instó a
comprometerse con sus estudios
para conseguir sus objetivos y
que lleguen a ser médicos y
nutriólogos de excelencia. 
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DURANGO, DGO.
Con el esfuerzo de trabajadoras y

trabajadores de las Dirección
Municipal de Servicios Públicos, la
Feria Nacional “Francisco Villa

2023” se mantuvo limpia,
ordenada y chula, ya que se
captaron 250 toneladas de basura,
reconoció Toño Ochoa.

Fue un total de 180 empleados,

de ellos 80 municipales y 100
contratados por Gobierno del
Estado y coordinados por Servicios
Públicos, para que duranguenses y
turistas disfrutaran de un recinto

ferial digno, con una recolección de
hasta 15 toneladas de residuos al
día. 

La limpieza de la Feria fue uno de
los aspectos que destacó en esta

edición, considerada una de las tres
mejores del país, refirió por su
parte el director de Servicios
Públicos, Emiliano González
Martínez. 

Para ello, además, fueron
colocados 500 botes de basura para
una mejor cobertura; a la par se
intensificó la limpieza en paseos
como el de Constitución, donde
recogen hasta 15 toneladas de
residuos en vacaciones.

Escuela Preparatoria Diurna de la UJED realizó curso de inducción
DURANGO, DGO.

La Escuela Preparatoria
Diurna de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (EPD-
UJED) llevó a cabo su
tradicional curso de inducción
para los 490 nuevos
estudiantes que comenzarán el
Semestre "B" 2023 el 7 de
agosto.

El Dr. Javier Rodríguez Juárez,
director de la EPD, explicó que
durante el curso de inducción
los estudiantes adquieren
conocimientos fundamentales
en áreas como matemáticas y
redacción, y también la
aplicación de métodos de
integración en temas de salud
mental, inteligencia emocional,
técnicas de estudio, estrés y
ansiedad. El curso incluye
actividades grupales para
promover la integración y
adaptación de los estudiantes.

Además, los nuevos alumnos
recibieron un recorrido por las

diversas áreas y coordinaciones
de la Prepa Diurna, con una
explicación detallada de las
funciones de cada una. Se les
mostraron videos de
bienvenida que abordan la
historia de la escuela y las
oportunidades disponibles en
deportes, actividades
culturales, becas, servicios
sociales, orientación educativa
(trabajo social y psicología),
tutorías y servicios escolares,
así como sus derechos y
obligaciones como estudiantes
de la institución.

Rodríguez Juárez destacó la
importancia del curso de
inducción, pues su objetivo es
desarrollar las habilidades
académicas, sociales y
emocionales de los estudiantes,
preparándolos para enfrentar
con confianza los próximos
semestres. Además, aseguró a
los nuevos alumnos que la
Preparatoria Diurna les ofrece
acompañamiento constante
durante su trayectoria escolar.

Duranguenses y turistas disfrutaron de
una feria limpia y ordenada
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Ayuntamiento continúa apoyando regularización
de autos de procedencia extranjera

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Desarrollo Rural, sigue apoyando
a los propietarios de vehículos de
procedencia extranjera en la
integración del expediente para
la regularización de sus vehículos
de procedencia extranjera, luego
de que se diera a conocer por
parte del gobierno federal la
ampliación del plazo hasta el mes
de septiembre.

Antonio Leyva Sánchez, titular
de la dependencia, comentó que,
por indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, se
auxilia gratuitamente a los
ciudadanos para que realicen los
trámites que les permitan tener
certeza jurídica sobre su
patrimonio y destacó que hasta la
fecha se han apoyado a 450
propietarios quienes además de
integrar sus expedientes han
sacado su cita en el Repuve.

El funcionario manifestó que
actualmente, se están recibiendo
ya las solicitudes para iniciar con
el trámite de legalización a los

autos que los títulos de propiedad
empiecen con letra, por lo que ya
hay alrededor de 100 propietarios
que han acudido a Desarrollo
Rural a realizar la integración de
su expediente con el fin de que el
Repuve les asigne la fecha para
realizar su trámite.

Leyva Sánchez, exhorta a los
ciudadanos a que acudan a la
Presidencia con sus documentos,
para iniciar el trámite. Cabe
destacar que los recursos que
genera la regularización de estas
unidades de procedencia
extranjera se utiliza vía gobierno

federal en el mantenimiento a las
calles.

Los documentos que se
requieren para este trámite son,
título de propiedad vehicular,
identificación oficial, CURP,
comprobante de domicilio (no
mayor a tres meses) y correo

electrónico.
Los interesados pueden acudir a

las oficinas de Desarrollo Rural
ubicadas en la presidencia
municipal, para mayores
informes pueden llamar al
teléfono 8711751000 extensiones
188, 190, 191 y 187.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar las

herramientas necesarias a los
agentes viales, para el desarrollo

de su labor diaria y que esto se
refleje en una mejor atención para
los ciudadanos, la Dirección de
Tránsito y Vialidad de Gómez
Palacio organizó para sus agentes

un curso sobre inteligencia
emocional y manejo de emociones.

Eduardo Rangel Arámbula,
director de la corporación, señaló
que por indicaciones de la

presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, se implementó este
taller para la sensibilización de los
elementos que trabajan a diario
con la ciudadanía”.

“En el desempeño de sus
actividades, los agentes de vialidad
tienen interacción con decenas de
ciudadanos que reaccionan de muy
diversas maneras a los
señalamientos que ellos les hacen,
por ello es importante que sean
reforzadas sus habilidades, para
que reaccionen siempre de la
manera adecuada, y den buen
cauce a las manifestaciones de
enojo que en ocasiones, conllevan
faltas de respeto por parte de los
ciudadanos”, señaló Rangel
Arámbula.

Durante el curso se impartieron
técnicas para reforzar la
autoestima de los elementos, ya
que esto ayuda a que puedan
actuar de manera adecuada
cuando interactúan con los
conductores.

El curso fue impartido por el
abogado Iván Lavín, experto en el
área del desarrollo humano,
empresarial y laboral, con
experiencia en empresas e
instituciones nacionales e
internacionales. Es también
columnista en importantes diarios
del país y ha participado también
en podcast, programas de radio y
televisión.

Tránsitos toman curso sobre
inteligencia emocional y autoestima
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Agencias 
El primer ministro de Canadá,

Justin Trudeau, y su esposa,
Sophie Grégoire, anunciaron que
decidieron separarse tras 18 años
de matrimonio.

La pareja comunicó su decisión
a través de sus respectivas
cuentas de Instagram.

Poco después del anuncio, la
Oficina del Primer Ministro
Canadá publicó un comunicado
en el que señala que los dos “han
firmado un acuerdo de
separación” para asegurar que
tomaron “todas las medidas
legales y éticas con respecto a su
decisión”.

El mensaje colgado por el
primer ministro canadiense en
Instagram señala que “tras
muchas conversaciones
profundas y difíciles” la pareja
decidió separarse.

“Como siempre, seguimos
siendo una familia cercana con un
profundo amor y respeto por cada
uno y por todo lo que hemos
hecho y seguiremos haciendo. Por
el bienestar de nuestros hijos,

pedimos que respeten nuestra
privacidad. Gracias”, terminó
señalando el mensaje, escrito en

inglés.
Sophie Grégoire colgó en su

cuenta el mismo texto pero en

francés.
Justin Trudeau, de 51 años, y

Sophie Grégoire, de 48, se casaron

en 2005 y tienen tres hijos:
Xavier, de 16 años, Hadrien, de
14, y Ella-Grace, de 9 años.

Agencias 
El expresidente de Estados

Unidos, Donald Trump (2017-
2021), amaneció con un mensaje
de agradecimiento a sus
seguidores por el apoyo que le
han mostrado tras su imputación
por supuestamente intentar
revertir el resultado de las
elecciones de 2020.

Fiel a su estilo, Trump utilizó su
red social, Truth, para lanzar ese
mensaje, escrito completamente
con letras mayúsculas:
“¡¡¡GRACIAS A TODOS!!! NUNCA
HE TENIDO TANTO APOYO EN
ALGO ANTES”.

Agregó que la imputación
anunciada “ha despertado” al
mundo frente a lo que considera
“la corrupción, el escándalo y el
fracaso que han pasado en los
últimos tres años en EE.UU.”.

“EE.UU. ES UNA NACIÓN EN
DECLIVE, PERO LA HAREMOS
GRANDE DE NUEVO, MÁS
GRANDE QUE NUNCA. ¡¡¡LES

QUIERO A TODOS!!!”, escribió.
Trump está citado este jueves

ante una jueza en Washington
para la lectura de cargos por su
presunto intento de revertir el
resultado de las elecciones de
2020, en las que perdió frente al
demócrata Joe Biden.

El expresidente tendrá que

comparecer ante la jueza Moxila
Upadhyaya, de la corte federal del
Distrito de Columbia, tras haber
sido imputado de conspiración
para defraudar a EE.UU.,
conspiración para obstruir un
procedimiento oficial,
obstrucción e intento de obstruir
un procedimiento oficial y

conspiración contra derechos.
Es la tercera imputación penal

contra el exmandatario, quien
también está acusado de soborno
a la actriz porno Stormy Daniels
a cambio de su silencio durante la
campaña electoral de 2016 y de
haber sustraído de forma ilegal
documentos clasificados de la

Casa Blanca y retenerlos en su
mansión de Mar-a-Lago, en
Florida.

En estas dos causas -la primera
transcurre en Nueva York y la
segunda en Florida- el
expresidente se ha declarado no
culpable de los cargos que se le
imputan.

Trump agradece apoyo a seguidores tras tercera imputación

Justin Trudeau se separa de su
esposa tras 18 años de matrimonio
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Agencias

Mario Ángel Flores Ramos,
director del Observatorio de la
Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM), aseveró que es
un abuso de poder que el
Gobierno de la Cuarta
Transformación quiera imponer
un modelo educativo sin el
consenso de nadie.

En entrevista con Joaquín López-
Dóriga para su espacio en Radio
Fórmula, Flores Ramos fijó la
posición del colegiado que
agrupa a los obispos de México
en torno a la polémica de los
nuevos libros de texto gratuito de
la Secretaría de Educación Pública
(SEP) para el ciclo escolar 2023-
2024, los cuales han sido durante
criticados por especialistas en
educación.

De manera personal y con
mucha consciencia, digo que es
absolutamente irresponsable que
en el último año de Gobierno se
quiera imponer en nuevo modelo
educativo que no está en el
consenso de nadie, es un abuso
de poder y es una falta de diálogo
con la sociedad”, dijo.

Aseveró que, en caso de que la
autoridad no escuche a la
sociedad civil, siempre quedará el
recurso del Poder Judicial, quien
ha parado la distribución de

dichos libros ante la falta de un
plan de estudios de la SEP.

“Estamos tratando de apoyar a
la sociedad civil que está con esta
preocupación y si no hay una
respuesta como ya se está
pidiendo de parte de las
autoridades, confiamos en el
Poder Judicial, confiamos en esta
instancia que está pidiendo el
retiro de estos textos porque ni
siquiera hay plan de estudios”,
expuso.

“Vemos que está faltando la
participación de todos y cuando

hay una cerrazón, cuando no se
escucha, cuando no hay diálogo,
queda el Poder judicial como un
recurso necesario en en un
ambiente de diálogo como en el
que vivimos”, apuntó.

La CEM convocó al Gobierno de
México a recurrir al diálogo
constructivo y la inclusión de la
sociedad, ante la polémica
generada por el contenido de los
nuevos libros de texto gratuitos
de la SEP.

En un comunicado, la Iglesia
católica mexicana dejó en claro

que la gestión educativa exige
respetar la legalidad e involucrar
fuertemente a la sociedad, a los
académicos, a los sindicatos, a las
organizaciones de padres de
familia, entre otras, porque las
decisiones educativas, por lo
general conllevan múltiples
implicaciones humanas,
culturales, sociales, políticas,
históricas, éticas, científicas y
cívicas.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dejó en claro que
no hay ningún impedimento para

entregar los polémicos nuevos
libros de texto gratuitos para el
ciclo escolar 2023-2024, pese a
que un tribunal federal frenó su
entrega.

El director del Observatorio de
la CEM dejó en claro que el centro
de la educación es la persona, en
este caso los estudiantes, por lo
que instó al Gobierno Federal a
llegar a acuerdos para beneficio
de la sociedad.

“No podemos poner en lugar de
la persona una ideología, porque
ya empezamos a equivocar todo
el proceso. El Gobierno no es el
dueño de la educación, es el
coordinador de la sociedad ara
ofrecer lo mejor a los niños,
jóvenes y adolescentes”, declaró.

“En una tarea tan importante no
se puede presentar una serie de
textos, documentos, que no han
sido frutos del diálogo, de os
acuerdos, de todo lo demás que es
parte de esto. Estamos viendo
una serie de protestas de
distintos ámbitos porque no hubo
consenso, no hubo participación,
a pesar de que lo han dicho los
responsables de este texto, nadie
sabe con quién ni en qué
momento. Todos los involucrados
están verdaderamente
sorprendidos”, expresó

“Necesitamos volver a la
apertura al diálogo y a la
participación”, puntualizó.

Infobae
Malas noticias para el

presidente Andrés Manuel López
Obrador. La Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF)
advirtió este miércoles que los
dichos del jefe del Ejecutivo en
contra de la senadora panista
Xóchitl Gálvez, sí podrían
constituir Violencia Política en
Razón de Género (VPRG).

A través de un comunicado, el
órgano autónomo informó que,
por mayoría de votos y en sesión
privada, se revocó el acuerdo de
la Comisión de Quejas y
Denuncias del Instituto Nacional
Electoral (INE), en el que se
determinó la improcedencia de
las medidas cautelares que
solicitó Gálvez Ruiz, quien es
aspirante a candidata
presidencial por el bloque
opositor, en contra de AMLO, así
como del vocero de la Presidencia
de la República, Jesús Ramírez
Cuevas, y otros servidores

públicos.
“En esa queja, la denunciante

solicitó medidas cautelares para
que se ordenara a los sujetos
denunciados el retiro y la no
reproducción, en portales
oficiales, de las expresiones
denunciadas. También solicitó
medidas, en su vertiente de tutela
preventiva, para que el presidente
de la República se abstuviera de
emitir mensajes constitutivos de
violencia política de género”, se
lee en el comunicado.

Y es que el magistrado José Luis
Vargas Valdez, quien presentó el
proyecto, argumentó que los
comentarios que hizo el primer

mandatario en sus conferencias
matutinas en Palacio Nacional de
los días 10, 11, 14 y 17 de julio
pasado, pretenden transmitir la
idea de que las aspiraciones
políticas de la senadora por el
PAN “no se sustentan en sus
méritos, sino en la decisión de un
grupo de hombres”.

“Las conferencias matutinas [...]
sí se advierten expresiones que,
de un análisis preliminar,
pudieran constituir violencia
política de género en contra de
Xóchitl Gálvez”

La posición de Vargas Valdez
llama mucho la atención, debido
a que desde que asumió su cargo
en el TEPJF ha sido conocido por
estar a favor de la administración
en turno, a tal grado de ser
bautizado en redes como
“magistrado billetes”; incluso,
casi siempre suele votar los
proyectos dependiendo los
intereses de López Obrador.

Otros magistrados que
coincidieron con la decisión
fueron Rodríguez Mondragón,

Felipe de la Mata Pizaña y Janine
Otálora Malassis.

Por ello, la Sala Superior del
TEPJF le ordenó a la Comisión de
Quejas del INE analizar
nuevamente el caso y que emita
un nuevo acuerdo, en un plazo de
24 horas, para que determine lo
que corresponda respecto de las
medidas cautelares que solicitó la
exalcaldesa de la Miguel Hidalgo.

“Hay que aguantar vara”: títular
de Inmujeres

Apenas este 1 de agosto, la
directora del Instituto Nacional de
las Mujeres (Inmujeres), Nadine
Gasman, pidió a diversas mujeres
que participan en la vida pública
del país “aguantar vara” y “no
victimizarse”, dentro del ejercicio
de sus funciones.

Durante un foro organizado por
el TEPJF pidió diferenciar entre la
política y la violencia de género.
Si bien reconoció que sus palabras
eran “políticamente incorrectas”,
consideró necesario que se
abriera el debate.

“Hay una parte de la política que

no, no es violencia, que es que la
política –¡híjole! y me están
grabando– es pinche y pues así
es. Hagamos esta división para no
banalizar, no victimizarnos y
fortalecernos y dejar los casos de
violencia a lo que son violencia”

“Hay que aguantar a veces vara,
igual que aguantan los
compañeros y diferenciar lo que
es violencia, de lo que es que
queremos cambiar la forma de
hacer política para todas y todos
para no banalizar el concepto de
violencia política contra las
mujeres, porque es muy grave,
porque es muy frecuente y
porque hay que atenderla como
es”, resaltó.

El INE define la violencia política
en razón de género como
aquellas acciones u omisiones,
que se dirigen a la persona en
razón de su género, y que tienen
un impacto diferenciado ante las
demás personas, menoscabando
o anulando sus derechos político-
electorales, incluso, en el ejercicio
de un cargo público.

Abuso de poder, que gobierno imponga modelo educativo sin consensos: CEM

TEPJF advirtió que AMLO pudo incurrir en violencia política de género contra Xóchitl Gálvez



Todas las señales a la vista indican
no será terso, apacible y civilizado
el final del sexenio del presidente
López Obrador sino todo lo
contrario. El resultado de la elección
federal del próximo año no será
aceptado por el gobierno del actual
inquilino de Palacio Nacional si no
favorece a los candidatos de
Morena y a su proyecto político. La
oposición (PAN, PRI y PRD) tampoco
aceptará fácilmente un resultado
adverso. Estamos ante unos
comicios presidenciales competidos
y el resultado es de pronóstico
reservado.

El país está polarizado y el encono
sigue incrementándose. Millones
de mexicanos desconfían de la
democracia, otros tantos están
agradecidos por recibir dinero para
paliar su pobreza. Las instituciones
públicas y políticas están atrapadas
por el autoritarismo. El régimen de
la autodenominada cuarta
transformación tiene el respaldo de
las élites militares y el apoyo
soterrado de los grupos más
violentos de la sociedad, quienes
pasan facturas y demandan mayor
poder e impunidad en sus
territorios. La ola de violencia en el
país se expande y no distingue
entre amigos o enemigos y ya pegó
a los equipos de campaña de las
corcholatas del presidente: Marcelo
Ebrard Casaubon y Adán Augusto
López Hernández. Y mantiene la
amenaza a los aspirantes
presidenciales de la oposición,
particularmente a la panista Xóchitl
Gálvez.

El sábado por la noche, el
empresario José Guadalupe Fuentes
Brito, operador de Marcelo Ebrard
en Guerrero y su enlace con
empresarios locales, fue asesinado
a balazos junto con su hijo José
Manuel, por un comando que los
interceptó en la Autopista del Sol.
Su esposa Gabriela fue herida de
bala y trasladada a un hospital.
Hombres armados los despojaron
de su camioneta a la altura del
municipio de Eduardo Neri. De
inmediato surgió la opinión de la
autoridad: es una zona peligrosa. O
sea ¿la culpa se la tiene la familia
Fuentes por cruzar por ese lugar?

El empresario también estaba
emparentado con Rubén Fuentes
Hernández, coordinador General
Operativo del Poder Ejecutivo y
pareja sentimental de la
gobernadora Evelyn Salgado. Ayer
por la noche, Marcelo Ebrard
reclamó: “Demandamos a la
Fiscalía del Estado intervenga de
inmediato y este crimen como
todos los demás, sean esclarecidos
y los responsables llevados ante la
justicia”. No debe olvidarse el
“oficio” de la anterior pareja de la

mandataria estatal, de su ex suegro
y hasta de los cuestionamientos de
su padre por “generar división en
los acuerdos con raíces
económicas”.

El tamaño del mensaje enviado a
los Salgado, padre e hija alcanzó al
testigo de la ejecución del
empresario: ki ejecutaron. Esta
tragedia alcanzó al compadre, por
lo tanto fue tema en la mañanera:
“… se piensa que el señor de la
camioneta vio algo sobre el crimen
del señor y de su hijo y por eso
también lo asesinaron.

Se están investigando, cuando
tengamos más información vamos
a informar”. Eso ya no lo veremos,
el caso está suficientemente
salpicado y se presenta a un par de
semanas de la exhibición de la
alcaldesa de la capital guerrerense
sentada con la mafia, quien no ha
sido molestada al gozar con la
protección de sus “invitados”.

Durante este año, en el estado de
Guerrero se han puesto en marcha
dos operativos con fuerzas de
seguridad federal y estatal, pero la
violencia sigue sin freno.

A pesar de la presencia de 4 mil
700 elementos de las Fuerzas
Armadas, de enero a junio suman
800 asesinatos en la entidad, un
promedio de 5 cada día.

Se indaga también el accidente
aéreo donde falleció el empresario
Daniel Flores Nava, amigo de Adán
Augusto López. En el trayecto de
Veracruz a Toluca se desplomó el
avión y no tenemos más
información, dijo el primer
mandatario. Las investigaciones
hasta el momento reportan una
falla en uno de los motores del
Cessna Citation 650 matrícula XV-
VFJ de su propiedad, lo cual
provocó el aparato se viniera abajo
pocos minutos después de haber
despegado del Aeropuerto
Internacional de Veracruz
Heriberto Jara Corona, con destino
al aeropuerto de Toluca. ¿Accidente
o atentado? Fresca en la memoria
están las muertes de dos secretarios
de Gobernación en “accidentes”
aéreos.

El fundador y presidente del
Grupo Empresarial Proyecto se
sumó a las precampañas de las seis
corcholatas de Morena. Dejó en
manos de su asistente la operación
diaria de su negocio y se sumó de
tiempo completo al cuarto de
guerra de Adán Augusto López. A
pesar de no tener un puesto oficial
en el equipo del ex secretario de
Gobernación, como Leonel Godoy,
jefe de la campaña; Arturo Ávila,
coordinador de la agenda, o Andrea
Chávez, vocera, formaba parte de la
avanzada y organización de
reuniones con empresarios de la
localidad.

Tarde o temprano, el actual
dirigente formal de Morena, el
economista Mario Delgado, rendirá
cuentas ante la justicia por los
tratos realizados con
organizaciones criminales y
cárteles del narcotráfico a lo largo y
ancho del país para respaldar
electoralmente a los candidatos
morenistas. Por ahora se suma a la
embestida contra la senadora del
PAN, Xóchitl Gálvez, aspirante a la
candidatura presidencial de la
oposición (PAN, PRI y PRD), a quien
–siguiendo la instrucción del
presidente López Obrador y como
hacen otros militantes de Morena.-
acusa de tener algunas
irregularidades cuando fue jefa
delegacional en Miguel Hidalgo.

Haciendo escándalo contra la
tlaxcalteca pretenden detener la
duda sobre si estos casos de muerte
de ligados a dos “corcholatas”
tienen un origen político o se trata
de los clásicos mensajes de las
organizaciones criminales
recordándoles quien manda, con
quienes debe arreglar sea un hecho
su ascenso al poder presidencial. Y
lo dirigen para unos y logran
hacerlo entender a otros,
incluyendo a la “pequeña Lulú”, la
única fémina en el club de “Tobi” de
AMLO.

Ante el embate en su contra desde
Palacio Nacional y las filas de
Morena, Xóchitl Gálvez Ruiz acudió
a la Fiscalía General de la República
para solicitar se le muestren las
carpetas de investigación en su
contra y se aclaren los supuestos
delitos acusados por el presidente
López Obrador. Entregó un escrito
a la FGR solicitando se le le permita
acceso para conocer los registros de
las carpetas, así como juego de
copias y en vía digital. El jueves
pasado, Xóchitl Gálvez anunció
presentarán sus abogados ante la
FGR una denuncia contra el
presidente López Obrador por
haber violado el secreto fiscal y el
secreto bancario, al dar a conocer
información fiscal reservada de sus
empresas y clientes.

La estrategia del presidente López
Obrador rumbo al proceso electoral
del próximo año incluye no solo
descarrilar la precandidatura de
Xóchitl Gálvez, sino también dividir
el voto opositor para garantizar el
triunfo de los candidatos de
Morena a la Presidencia de la
República, la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México y la
renovación del Congreso de la
Unión. Para lograr este objetivo
necesita a Movimiento Ciudadano
y su gran amigo Dante Delgado
está dispuestísimo a dividir los
sufragios y así ayudar a su
patrimonio familiar a
incrementarse admirablemente.

Al salir de su hotel en la capital
regiomontana, AMLO afirmó “será
el pueblo quien decida”. El
mandatario se convirtió así en el
destapador de los candidatos
“dantescos”, Samuel García y Luis
Donaldo Colosio. Ante lo hecho
debió asegurar no trató temas
electorales con el mandatario regio
pues sólo fue a la entidad a
supervisar los avances del
acueducto El Cuchillo II, el cual
busca evitar la Zona Metropolitana
de Monterrey padezca de la escasez
de agua. Es la farsa, es la farsa. Es la
simulación, es la simulación. Es el
cinismo dantesco, ni hablar.

DE LOS PASILLOS
Ante los fallos del Poder Judicial

desfavoreciendo proyectos de la 4T,
resurgió la embestida contra el
Poder Judicial de la Federación,
manteniendo una constante crítica
a su actuación y materializando sus
amenazas en una iniciativa en la
cual se plantea elegir ministros
magistrados y jueces vía voto
popular para “democratizarlos”.
Esta narrativa busca desprestigiar
y deslegitimizar los fallos del pleno
de la SCJN y se enfoca en un ataque
frontal a la división de
poderes.Todavía no se ha
terminado de implementar la
reforma de 2021 impulsada por el
ministro Arturo Zaldívar y el
Presidente y la cúpula morenista
insisten en más reformas. Una vez
más se acusó al Poder Judicial
federal de bloquear
descaradamente las iniciativas
presentadas durante esta
administración y apoyar a la
delincuencia organizada y de cuello
blanco. “Ahora están
completamente descarados,
bloqueando todas las iniciativas de
cambio, todas, y apoyando,
respaldando a la delincuencia
organizada, y a la delincuencia de
cuello blanco”, se quejó el inquilino
de Palacio Nacional…

Expertos en derecho
constitucional ya han afirmado que
la elección popular de ministros
sería negativa, porque abre la
posibilidad de que los políticos,
sindicatos, grupos religiosos y
empresariales, y el mismo gobierno
apoyen a los candidatos, tal como
ocurrió en Bolivia, donde este
sistema está vigente. No solo la
elección de los seleccionados sería
dudosa, también sus resoluciones
porque estarían sujetas a criterios
políticos, inclinados a los intereses
de los quienes apoyaron la
candidatura. No se aseguraría
llegarán al cargo los juristas con las
mejores credenciales y experiencia.
La fórmula de 90% de lealtad y 10%
de capacidad no debe operar en el
PJF…

A sólo nueve días de concluir el
periodo para recabar al menos 150
mil firmas en un mínimo de 17
estados, el Comité Organizador del
Frente Amplio por México (PAN, PRI
y PRD) aún no oficializa que Xóchitl
Gálvez ya rebasó el número de
firmas requeridas. Santiago Creel
Miranda, Enrique de la Madrid,
Ignacio Loyola y Beatriz Paredes
tienen un ritmo que puede llevarlos
a la segunda etapa, así como
Miguel Mancera. Seis aspirantes
van rezagados en la recolección de
apoyos: Silvano Aureoles, José Jaime
Enríquez Félix, Francisco García
Cabeza de Vaca, Jorge Luis Preciado,
Sergio Torres e Israel Bastidas. Este
fin de semana, desde sus diferentes
cuentas de redes sociales, los 12
aspirantes reforzaron su campaña
en busca de las firmas y
proporcionaron agenda de las
actividades por realizar, así como
los nombres de los grupos de
apoyo…

La Secretaría de Salud, a través del
Diario Oficial de la Federación,
anunció en junio de este año la
cancelación de 35 Normas Oficiales
Mexicanas en materia de salud. Sin
embargo, la titular del Juzgado
Décimo Segundo de Distrito en
Materia Administrativa, Blanca
Lobo Domínguez, frenó
provisionalmente el proceso de
cancelación de esas normas
oficiales impulsadas por Hugo
López-Gatell. Lobo Domínguez
concedió la suspensión provisional
en un juicio de amparo que se
interpuso contra la desaparición de
dichas Normas Oficiales Mexicanas,
lo cual generó inconformidad en
diversos sectores de salud. El
próximo viernes la jueza resolverá
si concede la suspensión definitiva
al quejoso, esto mantendría
frenado el proceso de cancelación
de dichas normas…

La presidenta del Colegio de
Abogados de Estados Unidos (ABA,
por sus siglas en inglés), Deborah
Enix-Ross llamó al presidente
Andrés Manuel López Obrador a
respetar la independencia del Poder
Judicial y a cesar el “ambiente
hostil” contra los jueces. A través de
una misiva, emitida el pasado 25 de
junio, la organización
estadounidense aseguró que
“socavar la independencia del
Poder Judicial amenaza al Estado de
Derecho y las instituciones que son
sistemáticamente fundamentales
para la sociedad mexicana”.
También el Colegio de Abogados
Internacional (IBA, por sus siglas en
inglés) expresó su preocupación por
las declaraciones de AMLO contra
la SCJN, y manifestó su inquietud
por su interferencia con la
independencia judicial…
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Un trágico accidente aéreo y un
deleznable crimen dejaron al
descubierto, el reciente fin de
semana, las complicidades de
dos de las “corcholatas” de
Andrés Manuel López Obrador
con contratistas que patrocinan
económicamente sus campañas
que no son campañas.

Adán Augusto López perdió a
su amigo y financiero Daniel
Flores Nava, quien fuera director
general de la empresa Proyecta y
acompañó a López Hernández
en su reciente gira por Zongolica,
Orizaba y Córdoba, Veracruz. La
noche del viernes volaría a
Toluca en un avión tipo Cessna
con matrícula XB-VFJ, mismo
que despegó del aeropuerto
jarocho y que minutos después
se habría estrellado en las aguas
del Golfo de México.

Marcelo Ebrard, por su parte,
perdió a uno de sus operadores
empresariales, José Guadalupe
Fuentes Brito –dedicado al
negocio inmobiliario-- y al hijo
de éste, quienes fueron
asesinados la noche del sábado
en la carretera que conecta
CDMX con Acapulco. También la
esposa y madre de las víctimas
mortales resultó herida. Fueron
presa de asaltantes, mismos que
se llevaron con ellos la
camioneta en la que la familia se
trasladaba.

Sucesos lamentables, ambos,
pero que revelan una de las
muchas formas con las cuales
sostienen sus onerosos gastos de
campaña las “corcholatas”
cuatroteras.

¿Y los 5 millones que les habría
dado Morena para tooodo el
periodo pre-pre-electoral?

Ni para las botanas.
Y es que este es el caso de

muchos de los aspirantes a
cargos de elección popular a
quienes no les alcanzan los
dineros que provienen del pago
de impuestos de nosotros los
contribuyentes y que
eufemísticamente se llaman
prerrogativas. 

En el mejor de los casos
recurren a financiamientos
empresariales. En el peor,
también a los del crimen
organizado.

Ya después vendrá la
recompensa que los muy
interesados patrocinadores
cobrarán seguramente con

creces.
En el caso del tabasqueño

López Hernández, su fallecido
mecenas ya había cobrado por
adelantado con multimillonarios
contratos en obras de Petróleos
Mexicanos, incluido el de la
quimera llamada Refinería de
Dos Bocas.

¡Descanse en paz!
¿Los apoyo$ a López Obrador?
¿Será ese el caso de Cotemar, la

empresa fundada por Mario
Dávila Dávila y María Cristina
Lobo Morales, y que hoy dirige
Alejandro Villarreal Martínez, y
que ha recibido remuneraciones
por más 12 mil 174 millones de
pesos en contratos con Petróleos
Mexicanos y que aún tiene por
cobrar 586 millones 224 mil 039
pesos?

¿A quién ha patrocinado? ¿O a
quienes? ¿Acaso a López
Obrador?

Porque esta contratista de la
petrolera mexicana ha estado
detrás de incontables accidentes
en la sonda de Campeche y,
cuando han surgido denuncias
en contra de ella en las matinés
palaciegas, invariablemente el
tabasqueño las minimiza.

Un amplio y bien documentado
reportaje del colega campechano
Fernando Kantún para la
publicación La Chispa hace un
recuento de los últimos
“accidentes” en los que se ha
visto involucrada esta empresa,
sin que ésta haya sido
responsabilizada:

“1 de abril de 2015, una
explosión e incendio en su
plataforma Abkatún
Permanente, ubicada en la sonda
de Campeche deja la muerte de
cuatro personas, dos de ellos
identificados como Gerson
Romay Flores y José Edenir Luis
Feria, de Cotemar, y más de una
decena de heridos.

“El incendio en la plataforma
Abkatún Permanente dejó a
Pemex sin 220 mil barriles de
crudo diarios. La baja implicaba
un valor de 9.93 millones de
dólares diarios.

“7 de febrero de 2016: un
incendio en la plataforma
Abkatún A en el Golfo de México
deja como saldo tres
trabajadores muertos, uno de
ellos de Cotemar.

“22 de agosto de 2021:
explosión e incendio en la
plataforma marina E-Ku-A2 de
Pemex, el saldo siete muertos,
uno era de Pemex, dos de BMCI
y cuatro de Cotemar que fueron
identificados como:  Alejandro
Vidal del Ángel, Jonás Gallegos
Hernández, Jesús Guadalupe
Molina Barrientos y Belisario
Alcudia Custodio.

“Por la explosión, Pemex
calculó una caída de producción
421,000 barriles, que tendría un
costo de 24.9 millones de dólares
por día.

“El siniestro más reciente
ocurrió apenas el pasado 7 de
julio de 2023, cuando un
incendio consumió y convirtió
en charra la plataforma Nohoch-
A, operada por Pemex en el
complejo Cantarell en la Sonda
de Campeche dejando como
saldo fatídico dos trabajadores
muertos de Cotemar y uno más
que hasta la fecha sigue en
calidad de desaparecido.

“Por el incidente, el director
general de Petróleos Mexicanos,
Octavio Romero Oropeza, señaló
una afectación en la producción
en el orden de los 700,000
barriles de pérdidas (…) ya que
se cerraron prácticamente todos
los pozos de la zona, y aunque la
producción se recuperó
rápidamente, no deja de haber
pérdidas económicas, aunque lo
más lamentable, siempre serán

las pérdidas humanas.”
La empresa mejor pagada de

Pemex
En su reportaje Kantún apunta

que la “buena suerte” de
Cotemar viene de la satanizada
época neoliberal, habida cuenta
que “el entonces director
general de Petróleos Mexicanos,
Emilio Lozoya Austin, le heredó
el 31 de diciembre de 2015 los
contratos 648235806,
648235807 y 648235808 para
mantenimiento a instalaciones
Costa Fuera o de proyectos
especiales de mantenimiento y
adecuación de infraestructura
en instalaciones marinas de PEP,
y que, por inverosímil que
parezca, la actual
administración de Octavio
Romero Oropeza ha ampliado
mediante varios convenios sus
montos y vigencias hasta el año
2025.

“El último día del año 2015,
cuando Pemex Exploración y
Producción era dirigido por Juan
Javier Hinojosa Puebla, Cotemar
recibió de regalo de Año Nuevo
los tres contratos por
adjudicación directa, vigentes
aún, que hoy la tiene convertida
en la empresa mejor pagada en
Pemex.

“Basta señalar que, según el
reporte No. 28 mensual de pagos
y adeudos de Pemex de junio,
entre los años 2022 y 2023, sólo
por los contratos 648235806,
648235807 y 648235808,
COTEMAR… ha recibido
remuneraciones por más 12 mil
174 millones de pesos.

“Además, Pemex mantiene
obligaciones de pagos ya
facturados hasta el pasado mes
de junio por COTEMAR en el
orden de los 586 millones 224
mil 039 pesos. 

“Lo anterior desmiente el
argumento de algunos

especialistas que señalan que
Pemex no ha invertido en
mantenimiento, lo que sería la
cauda de los últimos accidentes
registrados en instalaciones
petroleras marinas y donde
curiosamente siempre sale a
relucir el nombre de Cotemar”.

La empresa mejor pagada…
… también la más protegida.
¿A quién patrocina o a quiénes

patrocinó Cotemar?
Indicios
No es la primera vez que en

este espacio se escribe sobre
Cotemar. El 1 de abril de 2019 se
narró aquí como el ex
gobernador de Oaxaca Gabino
Cué visitó de incógnito, al lado
de Rogelio Hernández Cazares,
nombrado director de Pemex
Fertilizantes en el gobierno
actual --y que tiene acusaciones
de corrupción en su paso como
fruncionario en el estado de
Oaxaca en la administración de
Cué. Se dijo entonces que
Hernández Cázarez es otro de
los protegidos de Andy López
Beltrán. ¿Será por eso que AMLO
evade el tema cada ocasión que
se menciona a esa empresa?
Saque usted sus propias
conclusiones. * * * Y sigue la feria
de abrazos: 1) El director jurídico
del Congreso de NL, Ricardo
Flores Suárez, fue asesinado
anoche en la Liga Master de
futbol, hechos sucedidos en el
municipio de San Nicolás de los
Garza. 2) La mañana de este
martes tres sujetos armados y a
punta de pistola bajaron al
chofer y a los usuarios para
prender fuego a una unidad de
transporte por los rumbos de
Coacalco, EdoMex, por no pagar
el derecho de piso. Dejaron una
amenaza para uno de los
dirigentes de transportistas en
la entidad que aún “gobierna”
Alfreditito del Mazo. 3) Sucedió
una agresión contra un joven en
una tienda Subway en la capital
de San Luis Potosí. Este joven
tuvo que ser hospitalizado con
fracturas en el cráneo. Sobre el
agresor, la autoridad lo tiene
identificado como profesor de
artes marciales y se ostenta
como abogado. Y, además, ya
circula en redes otro video
donde aparece el mismo sujeto
agrediendo a otra persona. * * *
Por hoy es todo. Le deseo, como
siempre, ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!

“Corcholatas” y contratistas. ¿A quién patrocina Cotemar?
ÍNDICE POLÍTICO

FRANCISCO RODRÍGUEZ
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Los desaparecidos y las despreciadas
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Desde hace años, México ha
enfrentado una crisis
desgarradora: la desaparición
forzada de miles de personas:
2,095 desapariciones ocurridas
en los primeros 90 días del 2023.
Detrás de las cifras frías y las
estadísticas se ocultan historias
de profundo sufrimiento
humano y de insoportable
angustia, donde madres, padres,
hijos y hermanos claman por
respuestas, por justicia. Y, en
medio de esta tragedia, se alza
un muro de indiferencia, un
manto de desprecio que parece
emerger desde la cima hasta las
fosas.

El presidente López Obrador
prometió un cambio y un
enfoque humano en la política
mexicana, pero sus acciones y
actitudes hacia los colectivos de
madres buscadoras han arrojado
una luz inquietante (por decir lo
menos) sobre su compromiso
real. Estas mujeres valientes,
llenas de un coraje
inquebrantable, han tomado la
tarea de buscar a sus seres
queridos por sí mismas,
recorriendo campos y fosas
clandestinas, enfrentando

peligros y amenazas, en una
lucha que nunca debieron
emprender.

No obstante, en lugar de ser
recibidas con empatía y apoyo
por parte de las autoridades, las
madres buscadoras han sido
testigos de desplantes y desaires
por parte del líder de la nación.
Sus demandas de reuniones y
atención han sido ignoradas en
más de una ocasión, dejando
entrever un menosprecio que
hiere profundamente. ¿Cómo es
posible que aquel que debería ser
el defensor máximo de los
derechos humanos en México se
muestre completamente
indiferente al dolor que se vive
en las calles?

No se trata simplemente de
diferencias políticas, sino
también de una falla
fundamental en la comprensión
de la empatía y la sensibilidad
humanas. Las madres
buscadoras no exigen privilegios,
sino justicia y respuestas. Recibe
a la líder de las madres y abuelas
de la Plaza de Mayo, movimiento
ejemplar de mediados del siglo
pasado en Argentina, pero a
ninguna de las madres

mexicanas de hoy en día. Las
nuestras esperan que el gobierno
haga su parte, que utilice todos
los recursos a su disposición para
encontrar a aquellos que han
sido arrebatados de sus vidas. Y,
sin embargo, se les niega,
incluso, el reconocimiento básico
de su dolor y su lucha.

El silencio y el desprecio
también envían un mensaje
desolador a la sociedad en
general: que el sufrimiento de
ciertos sectores de la población
no es importante, que se puede
ignorar y minimizar. Esto no sólo
es un golpe a la dignidad de las
familias afectadas, sino que

también erosiona la confianza en
las instituciones y en la promesa
de un México más justo y
solidario.

Es hora de que seamos testigos
de un cambio real en la forma en
que abordamos esta crisis de
desaparecidos. No se trata sólo
de buscar culpables y castigar a
los responsables, sino también
de brindar apoyo y respeto a
quienes han sido víctimas de esta
tragedia. Las madres buscadoras
merecen más que un desdén
presidencial; merecen justicia,
verdad y el apoyo incondicional
de un país que no debe darle la
espalda a su dolor.

En última instancia, la forma en
que tratamos a las madres
buscadoras y a las víctimas de la
desaparición forzada refleja
nuestra propia humanidad y
valores como sociedad. Es hora
de que nos levantemos como
país y mostremos que no
toleraremos el desprecio y la
indiferencia hacia quienes más
necesitan nuestro apoyo y
solidaridad. El tiempo de ignorar
el dolor ha terminado; es hora de
reconocerlo y actuar en
consecuencia. No es tarde,
todavía le queda año y medio de
gobierno.

Salud universal
Juan Carlos Sánchez Magallán

Según el Inegi, de los más de
126 millones de habitantes de
México, 73.5%, es decir 92
millones 582 mil 812 personas,
están afiliadas a servicios de
salud. De éstos, 97.7% están
afiliados a algún servicio público,
mientras que 2.3% restante a
seguros o servicios privados. Esto
significa que hay alrededor de 33
millones de personas que no
tienen acceso a ningún servicio
de salud, ya sea público o
privado.

Los principales desafíos que
enfrenta el sistema de salud
mexicano son: la inequidad en el
acceso a los servicios de salud
que viven las poblaciones más
vulnerables y marginadas. La
falta de infraestructura y
personal médico calificado, que
limita la capacidad de respuesta
y la calidad de la atención. La alta
prevalencia de enfermedades no
transmisibles, como la diabetes,
el cáncer y las enfermedades

cardiovasculares, que
representan una carga
económica y social para el país.
Sigue ausente un modelo de
salud que garantice el derecho a
la atención de todos los
mexicanos mediante un sistema
universal, eficiente, inclusivo y
sostenible.

Existen ejemplos de éxito y
buenas prácticas que pueden
servir como referencia e
inspiración para mejorar la
situación. Por ejemplo, países
como Costa Rica y Uruguay han
logrado construir sistemas de
salud robustos y accesibles
mediante un fuerte compromiso
político, una inversión en
prevención y promoción, y una
formación y retención de
personal de salud competente.

Los analistas señalan que, en
materia de abasto, sigue
existiendo retraso y falta de
transparencia en las compras de
medicamentos e insumos

médicos por parte del gobierno
federal, provocando escasez,
sobreprecios e irregularidades en
los contratos. La cadena de
suministro debe garantizar el
abasto de medicamentos e
insumos terapéuticos a través de
compras consolidadas, una
infraestructura de
almacenamiento y distribución y
una coordinación con los
fabricantes y distribuidores. El
impacto negativo de la pandemia
de covid-19, provocó la demanda
y el consumo de medicamentos e
insumos médicos, así como los
riesgos de desabasto, desviación
y falsificación, todo esto afectó a
los pacientes con enfermedades
crónicas degenerativas y de alto
costo, como diabetes,
hipertensión, cáncer, VIH y
enfermedades renales, que
requieren tratamientos
continuos y especializados. La
inequidad en el acceso a los
servicios de salud y a los

medicamentos entre las
diferentes regiones y sectores de
la población, especialmente los
más vulnerables y marginados.

Marcelo Ebrard presentó este
lunes su estrategia en esta
materia con cinco ejes rectores:
Cobertura Universal para todos
los mexicanos, Más recursos para
combatir enfermedades crónicas
mediante nuevas clínicas,
Tecnología para una mejor
atención, impulsando la
telemedicina para llegar a donde
no hay atención, Autosuficiencia
en medicinas y vacunas para
evitar el desabasto, aumentando
la producción nacional, con
especial énfasis en los
medicamentos oncológicos para
atender de manera prioritaria a
quienes más lo necesitan, como
los adultos mayores, infantes,
salud mental y reproductiva. Ni
un solo niño sin vacunar. Ebrard
recordó que AMLO visitó las
clínicas del IMSS poniendo en

marcha las que estaban en
desuso y que seguirá
combatiendo el oligopolio de
algunos de los distribuidores de
medicamentos que imponía
sobrecostos de 30% a 40%.

Impulsar una mayor
participación ciudadana y social
en el monitoreo y denuncia de las
irregularidades, regular el control
sanitario de los medicamentos e
insumos médicos, lograr una
colaboración entre el gobierno y
la industria farmacéutica usando
la capacidad tecnológica del país.

Ebrard ha dado sobradas
muestras de sus compromisos y
logros en esta materia, lo hizo
siendo jefe de Gobierno de la
CDMX y también como canciller
de la República al traer los más
de 200 millones de vacunas que
salvaron la vida de la mayoría de
los mexicanos.

¿O no, estimado lector?
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-Preocupan los casos
de lepra, tuberculosis y
chikungunya
Infobae 
Hay enfermedades que parecen

del pasado, pero no lo son. En
América Latina, las autoridades
sanitarias que forman la
Organización Panamericana de la
Salud (OPS) están monitoreando
de cerca los casos de lepra,
tuberculosis, y chikungunya, que
son infecciones causadas por
diferentes patógenos.

En el caso de la lepra y la
tuberculosis son infecciones
provocadas por bacterias. En
cambio la fiebre chikungunya es
una enfermedad viral. El virus se
transmite por la picadura de un
mosquito Aedes aegypti
infectado, como también ocurre
con el dengue.

Las enfermedades desatendidas
y las afecciones que parecían
olvidadas pero recobran fuerza en
el presente, afectan
principalmente a poblaciones que
viven en condiciones
socioeconómicas de bajos
recursos y que tienen problemas
de acceso a los servicios de salud.
Sin embargo, la aparición de
brotes en distintas zonas de
Latinoamérica aumenta el riesgo
de transmisión. Algunas de ellas
predominan en climas tropicales
y húmedos, son crónicas y tienen
efectos perdurables en la calidad
de vida.

Cómo se transmite la lepra
En el caso de la lepra es una

enfermedad causada por una
bacteria que aún sigue presente
en más de 120 países. En
conjunto, se notifican más de 200
mil nuevos casos de personas con
lepra por año en el mundo.

En México, las autoridades
sanitarias han reportado
aumentos en los casos de lepra
recientemente. La Secretaría de
Salud de México informó el
martes que vigila
prioritariamente a 12 municipios
del país por el aumento de
pacientes con la enfermedad. En
la semana del 16 al 22 de julio, 28
estados registraron 300 casos en

tratamiento.
Los municipios catalogados con

un “alta presencia” de casos de
lepra son Tuxcacuesco, San
Sebastián del Oeste y San
Cristóbal de la Barranca, en
Jalisco; Nocupétaro y Nuevo
Urecho, en Michoacán;
Tlaltizapan, en Morelos;
Lampazos, en Nuevo León; El
Espinal, Santiago Niltepec y San
Miguel Chimalapa, en Oaxaca;
Choix, en Sinaloa, y Tunkas, en
Yucatán.

La lepra no se propaga con
facilidad. Y además, pasa un largo

tiempo antes de que aparezcan
los síntomas, lo cual dificulta
saber dónde y cuándo alguien
contrajo la enfermedad.

Los expertos piensan que la
bacteria se disemina cuando una
persona inhala las pequeñas
gotas en el aire liberadas cuando
alguien con lepra tose o
estornuda. La bacteria también se
puede transmitir por contacto
con los líquidos nasales de una
persona con lepra.

La lepra se trata de una
enfermedad infecciosa crónica
causada por la bacteria, un tipo

de bacilo llamado Mycobacterium
leprae. Esa bacteria fue
descubierta en 1874 por el
médico noruego Gerhard
Armauer Hansen.

Por eso, también se la llama
“enfermedad de Hansen”. Cuando
el médico describió la
enfermedad, consiguió demostrar
que se trataba de una
enfermedad causada por un
microorganismo y no por una
“maldición divina” como algunas
personas creyeron durante siglos.

La infección afecta
principalmente a la piel y al

sistema nervioso periférico, y la
evolución de la enfermedad
depende en gran medida de la
susceptibilidad individual al
patógeno y del acceso al
tratamiento oportuno.

La lepra es tratable: los
pacientes suelen tomar una
combinación de antibióticos. Si
no se trata, la infección puede
dañar los nervios y provocar
parálisis e inutilización de manos
y pies.

Si acceden al tratamiento, los
pacientes con lepra pueden
seguir haciendo su vida normal.

Enfermedades olvidadas que
reaparecen en América Latina



Antes se recluía a los enfermos en
sanatorios, que recibían el
horrible nombre de “leprosarios”.
Actualmente, el tratamiento es
ambulatorio y no se necesita
internación en la mayoría de los
casos.

El tratamiento consiste en una
combinación compuesta de
dapsona, rifampicina y
clofaziminia. “Este tratamiento
mata al agente patógeno, cura al
paciente y detiene la transmisión.
El diagnóstico temprano y la
administración del tratamiento
son clave para su eliminación”,
informó la Organización
Panamericana de la Salud (OPS).

En la nueva hoja de ruta de la
OMS, se estableció que para el
año 2030 la lepra debería estar
eliminada.

Qué es la tuberculosis y cómo
impacta

La tuberculosis o TB es causada
por una bacteria llamada
Mycobacterium tuberculosis.
Estas bacterias por lo general
atacan a los pulmones, pero
también pueden atacar otras
partes del cuerpo, como los
riñones, la columna vertebral y el
cerebro.

La OPS informó que aún se trata
de una epidemia. Se registraron
309 mil casos de tuberculosis en
2021 y murieron 32 mil personas
en todo el mundo. Los
fallecimientos habían descendido
a 25 mil 100 en 2014, pero
volvieron a aumentar durante los
últimos años.

“A pesar de la disponibilidad de
nuevas innovaciones para la
tuberculosis, como pruebas
rápidas de detección y
tratamientos orales más cortos
para las cepas
farmacorresistentes y para el
tratamiento preventivo de la TB,

muchas personas, en particular
las más vulnerables, siguen sin
recibirlos”, dijo el doctor Rubén
Mayorga, jefe de la Unidad de
VIH, Hepatitis, Tuberculosis e
Infecciones de Transmisión
Sexual de la OPS.

En Perú, el Ministerio de Salud
reportó tres mil 519 casos de
tuberculosis en menores de 15
años para 2020, lo que representa
una tasa de incidencia de 31.3
casos por cada 100 mil
habitantes, el segundo más alto
de la región.

En Argentina, el último reporte
disponible es de 2021, cuando se
notificaron 12 mil 569 casos de
tuberculosis. Representa una tasa

nacional que se ubicó en 27.4 por
cada 100 mil habitantes (un
15,3% más elevada que en 2020).
Se registraron marcadas
diferencias entre las
jurisdicciones, aunque en todas
ellas se presentaron casos de
tuberculosis. “El aumento en la
notificación se debe atribuir
principalmente al recupero de
casos luego de la emergencia
sanitaria por COVID-19″, según el
Ministerio de Salud de la Nación.

Qué es la fiebre Chikungunya
En 2023, los casos de

chikungunya en la región de las
Américas superaron los 210.000
en los primeros meses, según la
OPS. Se registró un aumento de la

circulación de chikungunya en
cinco países de América Latina,
superando ampliamente las cifras
del mismo período de años
anteriores.

“Lo que vemos este año son
cambios en la magnitud y el
momento. La epidemia es mucho
más temprana y con más casos
que en los últimos años”, dijo
Thais dos Santos, asesora en
Vigilancia y Control de
Enfermedades Arbovirales de la
OPS/OMS.

Paraguay fue uno de los países
más afectados. La Argentina y
Uruguay notificaron transmisión
local por primera vez este año, y
Bolivia registró altos niveles de

transmisión tanto de
chikungunya.

Al igual que en el caso del
dengue, como no existe una
vacuna, la mejor forma de
prevenir la fiebre chikungunya es
disminuir los lugares donde se
puedan criar mosquitos. Para ello,
se deben eliminar los recipientes
sin utilidad que pueden acumular
agua (latas, botellas, neumáticos,
trozos de plástico y lona), dar
vuelta o tapar los que sí se usan
(baldes, palanganas, tambores,
tanques, cisternas) o vaciarlos
p e r m a n e n t e m e n t e
(portamacetas, bebederos), según
la cartera de Salud nacional de
Argentina.
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Cultura
Infobae 
Tres de los mayores museos de

Nueva York han subido sus
entradas para las visitas diarias. Las
mismas alcanzarán los 30 dólares
por persona y se convirtieron en las
más caras del mundo. El último
museo en tomar esta decisión ha
sido el Museo Guggenheim, que
sube las tarifas por primera vez
desde 2015, aduciendo
“persistentes tensiones financieras
causadas por la pandemia”, según
declaraciones de un responsable al
New York Times.

Hace dos semanas, fue el Whitney
Museum, que como el
Guggenheim, está especializado en
arte contemporáneo, el que
también subió de 25 a 30 dólares la
entrada. El Guggenheim se
encuentra en la Quinta Avenida y la
esquina de la calle 89 en el
vecindario Upper East Side de
Manhattan. Allí hay una colección
renombrada y en continua
expansión de obras impresionistas
y post-impresionistas, así como de
arte moderno temprano y arte
contemporáneo.

Antes que ellos, el MET Museum,
que es uno de los más visitados en
Estados Unidos, elevó los precios al
mismo rango en julio de 2022 -
también de 25 a 30-, aunque en su
caso mantiene la política de “Paga
cuanto quieras” para los que
puedan probar con un documento
que son residentes en Nueva York o
la vecina Nueva Jersey. El Museo
Metropolitano de Arte presenta
más de 5000 años de arte de todo
el mundo y se encuentra en dos
sitios emblemáticos de la ciudad:

The Met Fifth Avenue y The Met
Cloisters. Fue fundado en 1870.

La tarifa del Museo Americano de
Historia Natural, famoso por sus
colecciones de fósiles y dinosaurios,
está ya muy cerca, en 28 dólares,
aunque también ofrece pagos
voluntarios a los residentes en
Nueva York, mientras que el último
de los “grandes”, el Museo de Arte
Moderno (MOMA) se mantiene en
los 25 dólares.

El portal especializado Artnews
destacó que con estos precios los

museos neoyorquinos están entre
los más caros del mundo;
efectivamente, otros grandes
museos tienen tarifas bastante más
reducidas, como es el caso del
Louvre (15 euros) o el Prado (15
euros).

Estos importes se diferencian
mucho con otros museos del
mundo y del mismo país, como los
del Smithsonian de Washington,
que cuesta 8 dólares, y con las
entradas del Louvre o del Prado,
que llegan a los 15 euros y quedan

a la mitad de los precios de los de
Nueva York. Lejos quedan otros
como el Thyssen, que su ingreso
cuesta 13 euros, el Hermitage de
San Petersburgo, que no alcanza los
7 dólares, o la Galería de los Uffizi,
en Florencia, Italia, que sale 6,50
euros, y no se puede comparar con
algunos como el British Museum de
Londres, cuya entrada es gratuita.

Para aquellos que quieran visitar
Nueva York y en especial sus
museos deben tener en cuenta, si
no quieren pagar una fortuna, que

muchos de ellos tienen un día al
mes o a la semana, donde su
entrada es gratuita y también hay
algunos que permiten visitarse sin
abonar entrada como el Museo de
Arte Folklórico Americano, que se
dedica al estudio y la conservación
del arte popular y de las
expresiones creativas de artistas
autodidactas contemporáneos; o el
Museo de las Artes de El Bronx, que
se dedica al arte urbano,
incluyendo los famosos graffitis tan
característicos de la ciudad.

Nueva York ya tiene los museos más caros del mundo



Infobae 
Una colección digitalizada de

arte contemporáneo, que reúne
poesía, música, películas, podcast
y libros de 30 mil artistas,
escritores, músicos y cineastas de
157 países, se enviará a la Luna
como registro duradero de la
creatividad humana, iniciativa
del físico y coleccionista
canadiense Samuel Peralta, que
define al proyecto como
“mensaje en una botella para las
generaciones futuras para
recordarles que la guerra, las
pandemias y las crisis
económicas no impidieron que
las personas crearan obras de
belleza”.

Un retrato ensamblado con
ladrillos de Lego, una colección
de poesía de todos los
continentes o una serigrafía de
Yayoi Kusama son algunas de las
miles de obras que se archivarán
en formato diminuto y serán
enviadas a la Luna como
testimonio de esta
contemporaneidad. La colección
se llama Lunar Codex, o códice
lunar, en su traducción al
español.

La colección está siendo
digitalizada y almacenada en
tarjetas de memoria y grabada
con láser en una tecnología
llamada NanoFiche, una
actualización del siglo XXI de
microfichas basadas en películas,
que se enviarán a la Luna en

distintas etapas o “cápsulas” y
viajarán a partir de octubre y
noviembre de este año hasta
noviembre de 2024. La colección
incluye catálogos, obras, revistas,
podcast, libros, poemas sueltos,
películas, series y otros formatos
literarios, audiovisuales y artísticos,
o como definen desde su
plataforma web “una exposición
cultural como ninguna otra, una
celebración fuera de este mundo de
la creatividad y el espíritu
humano”.

La primera de estas cápsulas,
conocida como la colección Orion,
ya voló alrededor de la Luna cuando
se lanzó en la nave espacial Orion
como parte de la misión Artemis 1
de la NASA el año pasado. En los
próximos meses, una serie de
módulos de aterrizaje lunar
llevarán las cápsulas del Lunar
Codex a varios destinos en cráteres
en el polo sur de la luna y en una
llanura lunar llamada Sinus
Viscositatis.

Detrás de este ambicioso
proyecto, que utiliza tecnología
digital y analógica para preservar
arte, libros y música, está Samuel
Peralta, un físico y coleccionista de
Canadá, quien estuvo a cargo del
armado de la colección, en función
de su criterio y de propuestas que
recibió. “Nuestra esperanza es que
los futuros viajeros que
encuentren estas cápsulas del
tiempo descubran algo de la
riqueza de nuestro mundo

actual... Habla de la idea de que,
a pesar de las guerras, las
pandemias y la agitación
climática, la humanidad encontró
tiempo para soñar, tiempo para
crear arte”, ha señalado el artífice
del proyecto, según consigna el
diario británico The Guardian.

Sin embargo, estas obras no
serán las primeras en instalarse
en ese cuerpo celeste. El módulo
lunar de la misión Apolo 12 en
1969, que fue el primer viaje a
luna, llevaba una pequeña
baldosa cerámica con dibujos
lineales de Andy Warhol, el pintor
Robert Rauschenberg y los
escultores Forrest Myers y John
Chamberlain. Dos años más
tarde, la tripulación del Apolo 15
dejó en la superficie Fallen
Astronaut, una escultura de

aluminio de 9 cm de altura del
artista belga Paul van Hoeydonck,
de un astronauta caído, que
homenaje a los caídos de los
despegues.

A diferencia de aquellas
experiencias, Lunar Codex no sólo
agrupa arte de 157 países sino
que, a tono con los cambios
sociales y políticos, incorpora
muchas obras realizadas por
artistas mujeres, como una copia
digital de la pintura New
American Gothic de Ayana Ross,
quien ganó el Premio Bennett
2021 para mujeres artistas; de
Connie Karleta Sales, una artista
con la enfermedad autoinmune
neuromielitis óptica, que hace
pinturas utilizando la tecnología
de la mirada, o Olesya
Dzhurayeva, una artista

ucraniana que trabaja la técnica
del grabado.

La fantasía de que el arte de hoy
pueda ser un registro para el
futuro, ya lo han manifestado
algunos artistas como Jeff Koons,
quien, por cierto, ya viene
trabajando en el asunto. Su
trabajo más ambicioso hasta la
fecha, Moon Phrases comprende
125 obras inspiradas en la luna,
cada una de las cuales consta de
tres componentes: una escultura
que se instalará en la luna a
perpetuidad, una escultura que
permanecerá en la tierra, y una
NFT que se corresponde con las
esculturas en la luna y la tierra.
Según estiman desde el sitio del
proyecto liderado por Koons, el
alunizaje será en el tercer
trimestre de 2023.
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Un proyecto enviará las obras de 30 mil artistas a la Luna
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Farándula

Forbes 
Después de cinco décadas, llega

la continuación del clásico de
terror El exorcista (1973).
Descubre los temibles sucesos
que formarán parte de El
exorcista: Creyentes y la fecha de
su estreno.

¿De qué tratará El exorcista:
Creyentes?

La historia de El exorcista:
Creyentes transcurre en la misma
línea de la película original El
Exorcista (1973) y narra la vida de
dos familias, cuyas hijas; Angela
y Katherine enfrentan una
posesión, después de que
desaparecieron en el bosque
durante tres días y regresaron sin
recordar lo que sucedió.

Tras enfrentar terribles sucesos,
el padre de Angela buscará la
ayuda de Chris MacNeil, la madre
de Regan, quien años atrás
experimentó acontecimientos
similares, para llevar a cabo un
exorcismo en las adolescentes.

Sobre la producción
El exorcista: Creyentes es una

cinta producida por Jason Blum y
dirigida por David Gordon Green,
quien estuvo a cargo de películas
como Halloween Kills (2021) y
Halloween: El final (2022).

Será protagoniza por Ellen

Burstyn (El exorcista), Leslie
Odom Jr (Hamilton, 2020), Lidya
Jewett (Good Girls, 2018-2021),
además de Norah Murphy (Karen,
2021), quienes encarnan a las dos
adolescentes poseídas.

Este filme formará parte de una
trilogía que verá la llegada de su

próximo capítulo, titulado como
El exorcista: Mentirosa, en abril
de 2025. La nueva saga dejará de
lado el resto de las secuelas que
surigieron del clasico de terror
para dar paso a una nueva línea.

Fecha de estreno
La esperada cinta llegará a las

diferentes salas de cines el
próximo 12 de octubre, así que
prepárate para vivir una
aterradora experiencia. Si quieres
revivir lo que sucedió en El
exorcista (1973), encontrarás la
película disponible en HBO Max y
Prime Video.

El exorcista: Creyentes, la
continuación del clásico de terror
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Guardianes de la Galaxia Vol. 3,
la última película de la trilogía y
el adiós de los personajes
adaptados al cine por James
Gunn, ya está disponible en
Disney+. Una de las mejores
películas de la Fase 5 del Universo
Cinematográfico de Marvel, que
logró destacarse en la taquilla
mundial, llegó este 2 de agosto a
la plataforma de streaming y ya
puedes verla en alta definición
desde la comodidad de tu hogar y
en el dispositivo que desees.

Si eres fanático de los personajes
interpretados por Chris Pratt, Zoe
Saldaña, Dave Bautista, Bradley
Cooper, Vin Diesel y demás
miembros del reparto, aquí te
dejamos una lista de curiosidades
que capaz no sabías y que te
servirán para revivir una vez más

el capítulo final de los
Guardianes.

Referencia a “Star Wars”
En un punto de la trama, Drax

exclama: “Tengo un mal
presentimiento sobre esto”.
Luego convence a Mantis de huir
en una moto hacia donde están
sus compañeros. Dicha línea es
una referencia a un diálogo
recurrente que pronuncian varios
personajes de la saga Star Wars,
desde Obi-Wan, hasta Luke
Skywalker, entre otros.

Bowie, el nuevo transporte
Los Guardianes ahora navegan

en el Bowie, una nave bautizada
en honor a David Bowie, un ídolo
musical de Peter Quill. Esta nave
debutó en Guardianes de la
Galaxia: especial de las fiestas,
mediometraje navideño de la
saga estrenado en Disney+. Este
nuevo transporte reemplaza al
anterior vehículo llamado

Benatar y fue el mismo con el que
secuestraron al actor Kevin
Bacon, protagonista de Footloose,
la cinta preferida de Star-Lord.

El regreso de Cosmo
Aunque Cosmo, doblado por

Maria Bakalova, pueda parecer un
nuevo personaje en el universo
de Marvel, ya tuvo su cameo en la
saga anteriormente. El
carismático can apareció en el
museo del Coleccionista en la
primera película de Guardianes
de la Galaxia. Mientras filmaban,
un golden retriever llamado Slate
representó a Cosmo, pero luego
fue recreado digitalmente.

Homenaje a un clásico del cine

En una misión en Orgocorp, los
Guardianes lucen trajes que
remiten a los de 2001: Odisea del
Espacio, película icónica del
director Stanley Kubrick. El
mismo James Gunn, en una
conversación por Twitter,
confirmó que era un guiño al film
y no a algún videojuego, como
algunos fanáticos creían
inicialmente.

El debut de Adam Warlock
Adam Warlock fue mencionado

por primera vez en una escena
poscréditos de Guardianes de la
Galaxia Vol. 2. Posteriormente, se
creía que podría ser introducido
al MCU en las últimas dos

películas de Avengers, pero
finalmente apareció en la tercera
película de los Guardianes bajo la
piel de Will Poulter y como el
principal enemigo de los
protagonistas al inicio del film.

El muñeco de Chris Pratt
En cierta escena, Nebula carga a

Peter Quill tras quedar ebrio.
Aunque parece ser el actor real,
en verdad es un maniquí que
imita su apariencia. James Gunn,
en diálogo con IGN, afirmó que
necesitaban el maniquí, pues
resultaría impráctico que la actriz
llevase al pesado Chris Pratt con
la facilidad que mostraba en
pantalla.

“Guardianes
de la galaxia
Vol. 3” llegó
a Disney+
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Infobae 
Necesitar de una conexión a

internet es algo que a muchos les
puede pasar en momentos
puntuales, porque se han quedado
sin datos móviles o no tienen este
tipo de servicio. Desde Facebook
hay una solución a este problema,
ya que a través de una función es
posible encontrar redes wifi
gratuitas a las cuales es posible
conectarse.

Originalmente, esta herramienta
no está pensada para este
objetivo, pero, sin darse cuenta,
Meta creó un rastreador de
internet, que puede ser muy útil
para momentos puntuales y para
solucionar un problema
rápidamente.

Eta función mostrará un mapa
de las redes cercanas a nuestra
ubicación, teniendo en cuenta los
establecimientos comerciales que
tienen wifi gratis para sus clientes,
por lo que se debe tener en cuenta
que en ocasiones se necesite del
permiso del restaurante o tienda
para acceder o que haya más
requisitos.

Paso a paso para conectarse
gratis a internet desde Facebook

Lo primero que vamos a
necesitar antes de cualquier
búsqueda es actualizar la
aplicación. Para eso nos dirigimos
a Play Store o App Store, buscamos
Facebook y vemos si hay alguna
versión pendiente para instalar.

Después de esto hay que activar
la ubicación del teléfono, porque
por este medio es que el mapa nos
mostrará los lugares cerca donde
hay Wifi gratis. Con todo esto listo
ahora si es momento de iniciar la
búsqueda:

1. Abrir Facebook.
2. Hacer clic en las tres barras

horizontales en la esquina
superior derecha para acceder al
menú.

3. Ir a la sección Videos.
4. Dirigirse a la parte superior

derecha y clic en el botón Tú, que
se simboliza con la imagen de una
persona.

5. Seleccionar Buscar Wifi cerca
de ti.

En este momento aparecerá un
mapa con los sitios que cerca a
nuestra ubicación ofrecen internet
gratuito. En algunas ocasiones
estos establecimientos tendrán la
etiqueta de Velocidad excelente,

por lo que son la mejor opción
para conectarse.

Es posible que en algunos casos
sea necesario ir hasta la ubicación
exacta, porque en el sitio en el que
nos encontramos en ese momento
el celular o computador no
reconoce la red y será imposible
conectarse.

Ventajas y riesgos de conectarse
a un wifi público

Si bien esta es una solución para
un momento determinado, es
importante mencionar que
acceder a un internet público no
siempre es la mejor solución
porque hay varios riesgos de
ciberseguridad y limitantes, como
estos:

- Privacidad: Al conectarse a una
red pública, los ciberdelincuentes
pueden interceder en la
navegación y seguridad tomar los
datos privados. Por eso nunca se
recomienda hacer trámites
bancarios o compras que
comprometan información
personal.

- Consumo de batería: Mantener
la ubicación activada de forma
continua para encontrar Wifi
gratis puede aumentar

significativamente el consumo de
batería de tu dispositivo móvil.

- Limitación de redes mostradas:
Es importante tener en cuenta que
Facebook no muestra todas las
redes Wifi públicas disponibles en
el mapa, sino solo aquellas que
están suscritas a su servicio, lo que
podría limitar las opciones
disponibles. Además, algunos
establecimientos pueden limitar el
acceso a ciertas páginas y la
navegación no será la misma.

Esto es contrastado por una serie
de ventajas:

- Ahorro de datos móviles:

Encontrar redes Wifi gratuitas
permite ahorrar en el consumo de
datos móviles, especialmente
cuando hay lugares con cobertura
limitada.

- Acceso rápido a Internet: La
función Buscar Wifi permite
encontrar rápidamente puntos de
acceso a Internet, lo que es
especialmente útil en situaciones
de emergencia.

- Compartir contenido
fácilmente: Al estar conectado a
una red Wifi, es posible compartir
fotos, vídeos y correos de manera
más rápido.

Cómo encontrar Wi-Fi gratis
usando Facebook
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Halcones Infantil
Durango Brilla en el
Tazón Villista al
Derrotar a Pumitas del
Salto Pueblo Nuevo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción del fútbol

americano llenó el aire en el
Tazón Villista cuando los jóvenes
talentos de Halcones Infantil
Durango se enfrentaron
valientemente a los desafiantes
Pumitas del Salto Pueblo Nuevo.
En una exhibición de pasión,
determinación y habilidad en el
campo de juego, los Halcones se
alzaron victoriosos en ambas
categorías, demostrando su
dominio y excelencia en el
deporte.

PEWEE
En la categoría Pewee, la

adrenalina estaba en su punto
máximo mientras los Halcones y
los Pumitas se preparaban para
el enfrentamiento. Desde el inicio
del partido, los Halcones
demostraron su fuerza y
destreza, poniendo en marcha

una ofensiva impresionante que
mantuvo a su oponente a la
defensiva. Con jugadas
magistrales y una coordinación
impecable, los Halcones se
elevaron en el marcador,
anotando un total de 24 puntos.
La defensa de los Halcones
también se destacó,

manteniendo a raya los intentos
de los Pumitas por avanzar. El
juego culminó con una victoria
contundente de Halcones con un
marcador final de 24-0, llevando
la emoción a sus seguidores y
consolidando su posición como
un equipo a tener en cuenta en el
mundo del fútbol americano

infantil.

JUVENIL
La categoría juvenil menor no

fue menos emocionante. Los
Halcones y los Pumitas se
enfrentaron en un duelo
apasionante que mantuvo a los
espectadores al borde de sus

asientos. Fue un enfrentamiento
de titanes, con ambos equipos
luchando incansablemente por
cada yarda en el campo de juego.
Los Pumitas demostraron ser un
rival formidable, desplegando
una defensa sólida y una
ofensiva ingeniosa que los llevó
a anotar 6 puntos. Sin embargo,

HHaallccoonneess  aabbrreenn  llaass  aallaass  
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los Halcones no se quedaron
atrás y respondieron con una
estrategia igualmente hábil.
Lucharon con determinación y
perseverancia, anotando 8
puntos cruciales que los llevaron
a la victoria. La competencia fue
reñida y cada jugada contó, pero
finalmente los Halcones
emergieron como el equipo
triunfador con un marcador final
de 8-6.

EL PRESENTE 
El Tazón Villista fue testigo de

la promesa y el talento de los
jóvenes jugadores de fútbol
americano de Halcones Infantil
Durango. Sus actuaciones
magistrales en ambas categorías
dejaron una impresión duradera
en los corazones de los
espectadores y demostraron el
resultado del arduo trabajo, la
dedicación y el entrenamiento
riguroso que han invertido en su
pasión por el deporte. Los
Halcones demostraron que están
listos para enfrentar cualquier
desafío que se les presente y que
son dignos representantes del
espíritu competitivo y el

compañerismo que caracterizan
al fútbol americano.

HALCONES

La victoria de Halcones sobre
Pumitas del Salto Pueblo Nuevo
en el Tazón Villista fue un tributo
al espíritu deportivo y al amor

por el juego. Felicitaciones a los
Halcones Infantil Durango por su
destacada actuación y por llevar
el nombre de su equipo y su

comunidad con orgullo en esta
competencia memorable. Sin
duda alguna, este triunfo es solo
el comienzo de 
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Exitoso Torneo de
Voleibol de Playa en el
75 Aniversario del ITD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En el marco de la celebración del
75 aniversario del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), se
llevó a cabo un emocionante
Torneo de Voleibol de Playa que
reunió a talentosos jugadores en
una competencia llena de pasión
y destreza. El evento se convirtió
en una muestra brillante del
espíritu deportivo y la
camaradería que caracterizan a la
comunidad del ITD.

EL TORNEO
La arena vibraba con la emoción

mientras los equipos femeniles y
varoniles se enfrentaban en un
desafío por la supremacía en la
cancha de voleibol de playa. Los
jugadores demostraron su
habilidad en cada remate,
bloqueo y saque, manteniendo a
los espectadores cautivados con
su juego implacable y su

determinación.

ELLAS
En la categoría femenil, el

equipo conformado por Diana
Rubí Mendoza Huerta y Sandra
Verónica Barrios Cabrales se alzó
con el primer lugar, dejando en

claro su dominio en la arena y su
sincronización impecable. Su
habilidad para comunicarse y
anticipar las jugadas las llevó a la

victoria, demostrando que el
trabajo en equipo es esencial en
el voleibol de playa de alto nivel.
El segundo lugar femenil fue para

EEmmoocciióónn  yy  ffeesstteejjoo
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Karina Ibañez Burciaga y Anahí
Rodríguez Núñez, quienes
también mostraron un
rendimiento impresionante en
cada set.

ELLOS
En la categoría varonil, Alan

Chaparro Tafoya y Giovanni
Aarón Díaz González se
coronaron campeones,

destacando por su agresividad en
la red y su capacidad para
coordinar sus movimientos con
precisión milimétrica. Su entrega
en cada punto y su
determinación por conseguir la
victoria los convirtieron en
dignos ganadores del primer
lugar. Por su parte, Eduardo Sosa
Salas y Juan Arturo García
González se llevaron el segundo

lugar varonil, demostrando su
habilidad para enfrentar a sus
oponentes con estrategia y
astucia.

ANIVERSARIO
El Torneo de Voleibol de Playa en

el 75 aniversario del ITD no solo
fue una competencia deportiva,
sino también un espacio para
fomentar la amistad y el

compañerismo entre los
participantes. Las risas, los
abrazos y las felicitaciones entre
los equipos crearon un ambiente
de camaradería que recordará a
todos los involucrados la

importancia de disfrutar el
deporte y forjar conexiones
significativas más allá de la
cancha.

EL EVENTO
Este evento deportivo no habría

sido posible sin el arduo trabajo y
la dedicación del equipo
organizador, así como el apoyo y
la participación entusiasta de los
jugadores y espectadores. La
comunidad del ITD demostró una
vez más su compromiso con el
deporte y su capacidad para
unirse en torno a una causa
común.

UN ÉXITO
En resumen, el Torneo de

Voleibol de Playa en el 75
aniversario del ITD fue un
rotundo éxito, celebrando no solo
el legado de la institución, sino
también la pasión por el deporte
y la unidad que caracterizan a la
comunidad del ITD. Felicitamos a
todos los participantes y
ganadores por su admirable
desempeño y por hacer de este
torneo una experiencia
inolvidable. Sin duda, esta
celebración deportiva es solo el
comienzo de muchas más
emocionantes competencias y
eventos en el futuro del ITD.



Los refuerzos no dejan
de llegar al conjunto de
Alacranes de Durango 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Refuerzos de calidad se suman
al equipo de Alacranes de
Durango en su preparación para
la emocionante Temporada 2023-
2024 de la Liga Premier. La
directiva encabezada por Ciro
Castillo Ibarra sigue trabajando
incansablemente en el escritorio
para construir un plantel
competitivo y ambicioso que dé
lo mejor en cada partido.

LA LLEGADA
En un emocionante anuncio

realizado este martes, se reveló la
llegada de dos nuevos talentos
que prometen dar un impulso
fresco y determinante al equipo.
Bryan Francisco Mancilla
Hernández y Luis Enrique
Amador Alanís son las nuevas
caras que se unirán a la familia de
Alacranes.

MANCILLA
Bryan Francisco Mancilla

Hernández es un defensa central
con una sólida experiencia en la
Liga Premier FMF. Su fichaje
proviene de Correcaminos de la
UAT, donde ha dejado su huella
como jugador destacado.
Mancilla también ha vestido los
colores del Club de Futbol
Petroleros Poza Rica A.C. y del
Tepatitlán F.C. en la Liga TDP MX.

Su presencia en la zaga promete
fortaleza y seguridad en la línea
defensiva.

AMADOR
Por otro lado, se da la

bienvenida a Luis Enrique
Amador Alanís, un
mediocampista cuyo historial
futbolístico destaca por su
tricampeonato con el Club
América en Segunda Premier.
Amador ha demostrado su
calidad en el terreno de juego,

siendo parte fundamental de sus
equipos anteriores. Su
versatilidad en el centro del
campo y su visión estratégica lo
convierten en un jugador crucial
para las aspiraciones de
Alacranes de Durango.

CARACTERÍSTICAS
Ambos refuerzos aportan no

solo habilidades técnicas, sino
también un compromiso
innegable con el éxito del equipo.
Su llegada refleja la

determinación de Alacranes de
Durango por construir una
plantilla equilibrada y sólida que
esté lista para enfrentar cualquier
reto que la próxima temporada
traiga consigo.

La directiva y el cuerpo técnico
se encuentran entusiasmados por
la llegada de estos nuevos
integrantes, y están seguros de
que su contribución será
fundamental para alcanzar los
objetivos trazados. La afición de
Alacranes también está ansiosa

por ver a Mancilla y Amador en
acción, respaldando al equipo y
demostrando su apoyo
incondicional desde las gradas.

La Temporada 2023-2024 se
acerca rápidamente, y con cada
nuevo fichaje, Alacranes de
Durango se fortalece en su
búsqueda de la gloria. La pasión
y dedicación de los jugadores,
combinada con la estrategia y el
liderazgo de la directiva,
prometen un emocionante y
competitivo camino por delante. 
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Emocionante final en la
Liga de Tochito
Bandera Femenil:
Norteñas se corona
campeón sobre
Aztecas

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En un enfrentamiento lleno de
pasión y habilidad, el escenario se
iluminó con la energía de las
jugadoras en la Final de la Liga de
Tochito Bandera Femenil. El
marcador final habló por sí
mismo: Norteñas 26, Aztecas 6.
Fue un espectáculo deportivo
inolvidable que dejó a los
aficionados en el borde de sus
asientos, celebrando la dedicación
y el talento de ambas escuadras.

LAS PROTAGONISTAS
Las anotaciones no se hicieron

esperar, y las jugadoras de
Norteñas demostraron su
destreza en el terreno de juego.
Vale Moran y Karen Amparan, con
7 puntos cada una, brillaron con
jugadas impecables que llevaron
a su equipo hacia la victoria.
Grecia Rojas y Mónica Carmona
también dejaron su huella con 6
puntos cada una, sumando a la

impresionante actuación ofensiva
del equipo. Detrás del centro de
juego se encontró la destacada
Quarterback Nadia Herrera,
orquestando movimientos
estratégicos que mantuvieron a
Norteñas en la delantera. El coach
Zeltzin Torres guio al equipo con
maestría, trazando el camino
hacia el éxito.

SUBCAMPEONAS 
Por su parte, el equipo de

Aztecas también mostró su
potencial en la final. Gloria Rojas
anotó 6 puntos, contribuyendo al
marcador en una valiente
actuación. Bajo la dirección de la
Quarterback Natalia Candia, el
equipo se esforzó por superar las
defensas de Norteñas y llevar el
balón hacia la zona de anotación.
El Coach Víctor Ortega guio a
Aztecas con pasión y estrategia,
inspirando a sus jugadoras a dar
lo mejor de sí en cada jugada.

UNA BATALLA
El campo de juego fue el

escenario de una batalla deportiva
que dejó a todos los presentes
maravillados. Las jugadoras de
ambas escuadras demostraron su
compromiso y dedicación,
desplegando movimientos
precisos y estrategias ingeniosas
que mantuvieron la emoción a
flor de piel durante todo el

encuentro.

ARRIBA EL NORTE
El resultado final reflejó el

esfuerzo incansable de las
jugadoras de Norteñas, que se
coronaron campeonas con un
marcador de 26 puntos. Aztecas
también mostró su tenacidad y
habilidades, anotando 6 puntos

en su trayectoria hacia la final.
Ambos equipos merecen
reconocimiento por su entrega y
pasión en el terreno de juego, así
como por su respeto mutuo y
compañerismo.

GRAN PARTIDO
La Final de la Liga de Tochito

Bandera Femenil no solo fue un

enfrentamiento deportivo, sino
un testimonio del poder del
trabajo en equipo, la dedicación y
la determinación. Las jugadoras,
entrenadores y aficionados
demostraron que el deporte
trasciende más allá del marcador,
inspirando a todos a continuar
persiguiendo sus sueños y
desafiando sus límites. 
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Forbes 

Mercado Libre cerró el segundo
semestre del año con ingresos
totales de 3,400 millones de
dólares, un incremento del 57.3%
con respecto al mismo periodo
del año pasado, gracias a un
incremento de 8.1 millones de
nuevos usuarios, con los que la
compañía superó los 108.6
millones de usuarios activos.

De acuerdo con el reporte
financiero de Mercado Libre, el
resultado operativo fue de 558
millones de dólares, un
crecimiento del 123.7%, y un
margen de 16.3%, con aportes de
todas las geografías y negocios,
especialmente en Brasil y México,
dos de los mercados más
importantes para la empresa y
donde más ha invertido.

“Entre abril y junio, la ganancia
neta ascendió a 261.9 millones de
dólares —5.22 dólares por
acción—, un crecimiento
interanual del 113%. La
generación de efectivo operativo
se mantuvo sólida en el periodo,
permitiendo que la posición total
alcanzara los 3,800 millones de
dólares en el segundo trimestre
del año”, informó la compañía en
un comunicado de prensa.

Los ingresos netos del negocio
de ecommerce aumentaron
64.8%, sumando 1,900 millones
de dólares, “como resultado del
rápido crecimiento del volumen
de ventas en el periodo, cuando el
total de compradores únicos
alcanzó los 47.6 millones, un
repunte del 16.6%”.

“Los ingresos netos de fintech
alcanzaron los 1,500 millones de
dólares, un crecimiento del 48.4%

en moneda local. Durante el
segundo trimestre, Mercado Pago
sobrepasó los 45.3 millones de
usuarios activos, un aumento del
18.3%: solo en los últimos 12
meses, se agregaron más de 7.1
millones de nuevos usuarios”,
detalló la empresa, que
actualmente está en medio de
una campaña para difundir que
Mercado Libre y Mercado Pago
son una misma compañía.

“Este resultado trimestral es
una prueba del potencial para
una sólida expansión del margen
combinada con tasas de
crecimiento por encima del
mercado. El rápido crecimiento de
los ingresos y la expansión del
margen fueron amplios en todas
las regiones y negocios, lo que
demuestra las fortalezas de
nuestro modelo financiero a
medida que continuamos
creciendo. Esto nos da confianza

a medida que continuamos
ejecutando nuestros planes de
crecimiento en América Latina”,
aseguró Pedro Arnt, chief
financial officer de Mercado Libre.

El valor total de los artículos
transaccionados (GMV) superó los
10,500 millones de dólares por
primera vez, lo que significó un
aumento del 47.2%. “Este
crecimiento se vio impulsado
principalmente por Brasil y
México, que mostraron una fuerte
aceleración en el volumen de
productos vendidos. En total, se
vendieron 325.3 millones de
artículos en América Latina, un
18.2% más —6.8 artículos por
comprador—”, precisó Mercado
Libre en su informe trimestral.

Los tres principales mercados
tuvieron un crecimiento del
volumen de ventas durante el
segundo trimestre del año,
especialmente Brasil, que avanzó

un 25%, y México, que creció
33%. Ambos países registraron
171.4 millones y 76.9 millones de
artículos vendidos,
respectivamente, entre abril y
junio.

De acuerdo con la compañía,
México, que ya era el segundo
mercado en artículos vendidos
desde finales de 2020, superó a
Argentina como el segundo
mercado en volumen de ventas.
“El mercado mexicano sigue
mostrando el mayor crecimiento
en volumen de productos
vendidos en la región. La
inversión en la red logística, con
nuevos centros de distribución y
la expansión de las opciones de
entrega, brindará envíos más
rápidos en comparación con los
competidores locales”, consideró
el marketplace latinoamericano.

Por lo que hace a su vertical de
fintech, el volumen total de pagos

(TPV) procesados a través de
Mercado Pago alcanzó los 42 mil
millones de dólares por primera
vez, un aumento del 96.6%.
“Mención especial a México, cuyo
volumen de pagos crece,
representando una gran
oportunidad para la expansión de
nuevos productos y servicios —
especialmente de billetera digital,
tarjeta de crédito y seguros— con
comerciantes y usuarios de
pago”.

“México se destaca también por
el crecimiento acelerado del
negocio de crédito, con
rentabilidad y morosidad
estables, y una penetración del
crédito como medio de pago en el
marketplace por encima de la
media de otros países,
demostrando la sinergia entre las
plataformas ecommerce y
fintech”, subrayó la compañía
latinoamericana.

México impulsa ganancias de Mercado Libre
y se consolida como mercado prioritario

Seguridad y certeza jurídica, claves para recibir hasta 70 mmdd en inversiones: Coparmex
Forbes 
José Medina Mora Icaza, presidente

de la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex),
afirmó que la economía nacional
puede recibir 70 mil millones de
dólares de inversión extranjera
directa, siempre y cuando mejore la
seguridad en diferentes regiones, y
haya mayor certeza jurídica y Estado
de Derecho.

“Si resolvemos (y damos más
seguridad y Estado de Derecho), así
como el año pasado llegaron 35 mil

millones de dólares de inversión
extranjera, puede llegar el doble.
Cuando vemos que a Brasil llegaron
85 mil millones de dólares, es cuando
vemos el potencial que hay de la
inversión extranjera que puede
llegar a México”, declaró el
representante del organismo
patronal.

Las empresas extranjeras que
quieren invertir en México han
pedido que se mejore el
cumplimiento del Estado de Derecho
y la seguridad, recordó el empresario.

“Una de cada dos empresas ha sido
víctima de un delito en los últimos
12 meses, siendo el principal delito
el robo de mercancías, y en segunda
instancia el robo de vehículos, ahora
empatado con la extorsión telefónica
y en redes sociales”, declaró al
referirse a la encuesta que el
organismo aplica a las empresas
asociadas cada cuatrimestre.

El dirigente patronal dijo que el
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, la ciudadanía y la sociedad
civil deben trabajar de la mano para

que haya mejor Estado Derecho y
seguridad.

“Desde luego el Estado tiene que
hacer su parte por mandato
constitucional. Le corresponde al
Estado darnos la seguridad, pero
también el sector empresarial y la
ciudadanía tenemos que poner de
nuestra parte”, indicó.

El presidente de la Coparmex
señaló que la organización ha estado
en comunicación con la Conferencia
Episcopal Mexicana, que ha sido
muy activa en la reconstrucción del

tejido social en México: “No nos
vamos a quedar de brazos cruzados
y vamos hacer lo que corresponde y
exigir a las autoridades”.

Mandan carta a AMLO para pedir
más seguridad

Francisco Cervantes Díaz,
presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE),señaló que le
entregaron una carta al presidente
Andrés Manuel López Obrador para
que les ayude a reducir los robos y
asaltos en carreteras, y en general la
violencia e inseguridad en México.


